
СООТЕЧЕСТВЕННИКИ

Эмигрант Геннадий Шиларааский, 
прежде чем попал на профессорскую 
должность а престижный Бард-кол
ледж, пережил тяжелую психологиче
скую адаптацию, бедность.
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НОВАЯ ВЛАСТЬ

Распоряжмием К. Ельцина Москоа- 
ская область становится собстванни- 
ком асах прадприятий, располомсан- 
иых на аа т^ритории* и имаат право 
проводить и контролировать их лри- 
ватиаацию.
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МЕСТНАЯ ЖИЗНЬ
Одним на лучших наших журиалоа 

наааал иедааио известный критик са
ратовскую «Волгу». И в этом нет пре
увеличения: за последние три-четы
ре года журнал превратился из уны
лого заштатного ежемесячника в ци
вилизованное издание со своим на
правлением. |Стр. 5̂ .

СИТУАЦИЯ
Несмотря на богатый научный ба

гаж, сотрудиини Беломорской биоло
гической станции МГУ, проигравшие 
очередной бой с администрацией, мо
гут остаться у разбитого корыта.
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Издание Верховного Совета Российской > Федерации
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Комментарий

В одночасье парламент 
превратили в противника 
радикальных реформ

1 )  ПРЕССЕ активно обсуждается недавнее заявление 
^  Руслана Хасбулатова о возможной отставке прави
тельства, открывшего шлюзы для хаотичного повышения 
цен. Председатель Верховного Совета России назвал пра
вительство некомпетентным, а на заседании Президиума 
сказал о том, что. возможно, парламент вернется к преж
ней практике — утверждению членов правительства на 
сессии или Президиуме.

Ряд недавно коммунистических, а нынче «независимых», 
«народных» газет с удовлетворением отметил факт прояв
ления противоречий между главой парламента и мало
опытным, но часто весьма заносчивым кабинетом. Что ж, 
для них новая власть, если бы она была даже золотой, 
всегда хуже старой, родной.

Но и другие газеты не удержались от скоропалительных 
выводов и уничижающих характеристик. «Известия», на
пример, в одном лишь номере посвятили высказанным 
по адресу правительства нелестным словам аж четыре 
заметки. И хотя авторы разные, и плюрализма в уважае
мой газете хватает, но на этот раз все они оказались еди
нодушными в защите правительства и в отрицательной 
оценке критики главы парламента. И, более того, в одно
часье российский парламент волей авторов превратился 
чуть ли не в главного противника радикальных реформ.

Но разве это хоть в малом соответствует действительно
сти? Не российский ли парламент в условиях сильнейшего 
противодействия со стороны прежнего центра расчищал и 
4юрмировал законодательную базу для нынешних ре
форм? И какие именно законы мешают проведению ради
кальных реформ?

Дело-то ведь в другом, и это хорошо известно всем, кто 
следит за политической жизнью на верхних этажах вла
сти. И первое, и второе правительство нередко в ущерб 
конкретным делам, налаживанию эффективного управле
ния р>еформированием экономики увлечены чистой поли
тикой. навязчивы в стремлении создать имидж незави
симого политического органа и получить статус некоей па
раллельной политической силы, помимо Президента и 
парламента.

Возможно, этот стиль является следствием того, что 
правительство формируется в значительной степени из де
путатов, еще не остывших от яростных дискуссий у мик
рофонов и перед экранами телевизоров. Да и трудно ожи
дать основательности и степенности — в хорошем пони
мании этого слова — от людей сравнительно молодых и 
горячих, увлеченных, страстно желающих изменить си
туацию в стране немедленно.

Имея все это в виду, стоит ли нам впадать в истерику, 
кричать караул там, где требуется уравновешенность и 
анализ? Поразмыслив на холодную голову, придем к вы
воду: если мы хотим, чтобы все три власти действовали 
независимо и ответственно, то придется считаться с тем. 
что у них будут разные взгляды на обстановку в России, 
тем более тогда, когда ее постоянным признаком являет
ся нестабильность.

Леонид ЛЛГИН.

Н А З Н А Ч Е Н И Я
Указом Президента Рос

сийской Федерации при 
Прс'зиденте Российской 
Федерации образована 
Комиссия по вопросам 
гражданства. Ее предсе
дателем назначен Юрий 
Владимирович Зайцев.

Указом Президента Рос
сийской Федерации обра
зована при Президенте 
Российской Федерации 
Комиссия по государст
венным наградам. Ее 
председателем назначена 
Нина Алексеевна Сивова.

Четвертая ееесяя Верховного Совета Роесийевой Федерации

Д Е П У Т А Т Ы  В Ы Р А Ж А Ю Т  
КРАЙНЮЮ ОБЕСПОЮНОСТЬ

Парламентские корреспон
денты «Российской газеты» 
Роберт Минасов и Ольга 
Буркалева передают из Бе
лого дома

После более чем двухне
дельного перерыва возобно
вила свою работу четвертая 
сессия Верховного Совета 
России. Возобновила в обста
новке резко обострившейся 
социальной напряженности в 
обществе, вызванной прежде 
всего так называемой либе
рализацией цен, а попросту 
говоря, вакханалией на по
требительском рынке. Что 
породило и очередной виток 
«трений», возникших в ре
зультате известного заявле
ния Председателя Верховно
го Совета Российской Феде
рации Р. Хасбулатова о ком
петентности правительства.

Однако ожидаемой бури в 
Совете Республики на вче
рашнем утреннем заседании 
не случилось даже на тра
диционной «разминке». По
хоже, депутаты этой палаты 
приберегли весь свой эмоци
ональный запал для сегодня
шнего (16 января) совмест
ного заседания парламента, 
на котором ожидается вы
ступление Президента Б. Ель
цина с докладом о социаль
но-экономическом положении 
в Российской Федерации в 
связи с либерализацией цен.

Непривычно легко прошел 
в первом чтении в Совете 
Республики представленный 
на рассмотрение законопро
ект об арбитражном процес
суальном кодексе Россий
ской Федерации, который 
прошел (вкатку в первом 
чтении в Совете Националь
ностей еще перед каникула
ми. С докладом по этому во
просу выступил заместитель 
главного государственного 
арбитра России Николай 
Бурса;

Что нового предложили 
разработчики проекта по 
сравнению с ныне действую
щим кодексом? Прежде все
го в состав участников ар
битражного процесса впервые 
включены третьи лица, как 
заявляющие, так и не заяв
ляющие самостоятельные 
требования, пользующиеся 
равными со сторонами пра
вами и обязанностями. Но
вым в проекте является так
же положение о допустимо
сти в арбитражном процес
се в качестве доказательства 
свидетельских показаний. 
Изменен порядок внесения 
государственной пошлины: 
по спорам, разрешаемым на 
территории России, государ
ственная пошлина оплачи
вается или взыскивается в 
бюджет Федерации.

Принципиально новыми в 
проекте считаются и нормы 
об отводе судьи, о коллеги
альном разрсвцепим споров, 
о порядке вступления реше
ний и определений арбит
ражного суда в законную 
силу. В проекте выделены 
некоторые категории споров, 
решения по которым подле
жат немедленному исполне
нию.

Надо думать, разработчики 
проекта и в самом деле со
здали зр>елый документ, если 
даже выступивший от имени 
Комитета по законодательст
ву Борис Золотухин нашел 
возможным высказаться о 
нем только положительно. 
Его по существу поддержал 
и другой член этого комите
та — Владимир Мазаев, хо
тя и предложил ряд попра
вок и замечаний.

Законопроект принят в 
первом чтении.

Прежде чем приступить ко 
второму вопрюсу «О дополне
нии к пункту 1 постановле
ния Верховного Совета Рос
сийской Федерации «О на
родных депутатах бывшего 
СССР», Председатель Совета 
Республики Николай Рябов 
передал парламентариям по
желание Председателя Вер
ховного Совета России Р, Хас. 
булатова рассмотреть воз
можность предоставления 
статуса народного депутата 
России только на 1992 год 
народным депутатам бывше

го СССР. Это предложение 
было решительно отклонено. 
А дополнение к пункту 1 по
становления Верховного Со
вета Российской Федерации 
парламент принял. Шот оно: 
«Народным депутатам СССР, 
деятельность которых пре
кращена, предоставляются 
гарантии и компенсации, 
предусмотренные постанов
лением ^рховного Совета 
СССР от 28 ноября 1991 го
да».

Пожалуй, самым трудным 
на вчерашнем заседании в 
Совете Республики стал за
конопроект «О недрах». По 
этому вопросу выступил 
председатель подкомитета 
природных рюсурсов и уп
равления природопользова
нием Комитета по вопросам 
экологии и рациональному 
использованию природных 
ресурсов Юрий Сергеев.

Закон призван регулиро
вать омсошения, возникаю
щие в процессе изучения ис
пользования и охраны недр 
на территории Российской 
Федерации, ее континенталь
ного шельфа и морс:<ой эко
номической зоны. Он содер
жит правовое и экономиче
ское, комплексное, раци
ональное использование и 
охрану недр, предусматрива
ет интересы и защиту прав 
государства, пользователей 
недр и граждан России.

Все виды пользования нед
рами платные. Исключе
ния — минимальные. Льготы 
предоставляются только по 
решению органа представи
тельной власти и лишь в ча
сти платежей, идущих в со
ответствующий бюджет. На 
право пользования недрами 
выдаются лицензии (разре
шения), один из основных 
принципов предоставления 
лицензий — применение от
крытых систем — конкур
сов, аукционов.

Совет Республик принял 
законопроект «О недрах» в 
первом чтении.

Депутаты Совета Нацио
нальностей решили свое за
седание начать с обмена ин
формацией, привезенной ими 
с мест. По меткому замеча
нию П. Сыроватко, ведущего 
заседание, парламентские ка« 
никулы, в течение которых

Борис Ельцин: надо потерпеть
Почему Президент, пере

сев в Брянске с самолета 
на вертолет, прилетел имен
но в Новозыбков? Из ПО ты
сяч человек, которые жи
вут в шести радиационных 
брянских районах с плот
ностью загрязнения свыше 
15 кюри на квадратный ки
лометр, 42 тысячи — жите
ли этого города. И к вели
кому сожалению, внимание 
к нему со стороны государ
ства, впрочем, как ко мно
гим чернобыльским проб
лемам, было незначитель
ным. Поначалу правда о 
размерах радиоактивного 
поражения вообще скрыва
лась, потом возникла кон
цепция о необходимости пе
реселения всего Новозыбко- 
ва. Между тем переселенче
ская программа лаже для 
населенных пунктов, где 
радиация превышала 40 
кюри на квадратный кило, 
метр, выполнялась крайне 
вяло, плохо.

Посыпались вопросы: по
чему у нас не строится 
жилье, хотя на очереди 
более четырех с половиной 
тысяч человек? Когда бу
дет подводиться газ к домам 
обширного частного секто
ра? Борис Николаевич рас
сказал. что московское пра
вительство берется по
строить жилья и объектов 
соцкультбыта для новозыб- 
ковцев на 400 млн. рублей. 
Да. концепция по отноше
нию к городу изменилась, 
сейчас считается, что необ

ходимо создавать реабилита
ционные условия для жиз
ни тысяч людей постоян
но...

— Будем строить,— за
верил Б. Ельцин новозыб- 
ковцев. И тут же оценил 
деятельность Комитета по 
ликвидации последствий 
чернобыльской катастрофы 
Российской Федерации как 
неудовлетворительную. В 
прошлом году было освоено 
всего 70 процентов средств, 
которые выделялись для 
Брянской области, а план 
переселения людей из силь
но зараженных радионук
лидами сел и деревень вы
полнен всего на 50 процен
тов. А в конце рабочего дня 
вся Брянщина узнала ре
шение Президента — за 
неудовлетворительную ра
боту Госкомчернобыля снят 
с должности первый заме
ститель председателя этой 
организации С. Ахременко.

В Брянске после возвра
щения из Новозыбкова 
Б. Ельцин провел совеща
ние с администрацией 
ласти и прибывшими с ним 
министрами и прочими от
ветственными лицами. Речь 
на нем, как узнали от само
го Президента брянцы на 
площади возле областного 
Совета, шла не только о 
чернобыльских проблемах, 
но также о либерализации 
цен и прочих неотложных 
делах. Он высказал возму
щение по поводу не оправ

данных ничем круто взвин
тившихся цен на отдельные 
виды продуктов.

Поскольку из Брянской об
ласти идет очень много 
жалоб на злоупотребления, 
сообщил он, дано распоряже
ние прислать сюда комис
сию Прокуратуры Россий
ской Федерации...

Вечером того же 14 янва
ря Президент России от
был самолетом в Санкт-Пе
тербург.

Иван ПЫРХ, 
■аш еоб. ворр.

Брянская обл.

Санкт-Петербург стал ко
нечным пунктом рабочей по
ездки Президента России по 
регионам республики. Прези
дент убедился лично о пер
вой реакции населения на по
литику шоковой терапии. 
Подводя короткий итог своих 
впечатлений в аэропорту 
Пулково, он назвал тепереш
нее положение России самым 
тяжелым со времен войны. 
«На экономическую реформу 
союзное руководство не ре
шалось в течение семи лет. 
Если бы начали два-три года 
назад, то вылезли бы из этой 
глубокой ямы, которую вы
рыли за 74 года». Ельцин не 
отрицал, что свободные цены 
привели к неконтролируемым 
последствиям, иногда к серь
езным злоупотреблениям. Во

время поездки Президент 
лично снял с работы директо
ра Новозыбковского мясо
комбината, как он определил, 
«за издевательства над людь
ми в одном из самых постра
давших от чернобыльской 
катастрофы районе Брянской 
области. Руководитель не на
шел ничего умнее, как пре
кратить выпуск вареной кол
басы, переключившись на 
копченую по 140 рублей. Раз
ве это не саботаж?»

Президент снова напомнил 
о торге. По его мнению, имен
но сохранившаяся структура 
торгов взвинчивает цены. Все 
торги и подобные им струк
туры должны быть устране
ны. Так сделано в Нижнем 
Новгороде. Остался только 
молокоторг, он и выбросил 
на прилавки масло по 2()8 
рублей при себестоимости — 
28 рублей. «Это грабительские 
цены, а не свободные!» Ель
цин оценил такие действия 
как злоупотребление, которое 
делается специально, чтобы 
возбудить людей. И это не 
может не возмущать.

Демократизация демокра
тизацией, но параллельно с 
ней должна быть сильная ис
полнительная власть, под
черкнул Президент. И она 
должна себя пок»зать.

Он оценил настроение в об
ществе так: в целом народ 
стиснул зубы, но все-таки 
поддерживает реформы и го
ворит, что б—̂  месяцев он 
готов потерпеть. Главное же

труд
на

сейчас — защитить неимущие 
слои общества. Возможности 
для этого надо находить. И в 
правительстве, и на местах.

После возложения венков 
на площади Победы защит
никам города Президент про
следовал в Санкт-Петербург
ский морской торговый порт, 
который после распада СССР 
стал единственными морски
ми воротами на северо-западе 
республики. Теперь прихо
дится платить Эстонии и 
Финляндии немалые суммы 
в валюте за перевалку неф
тепродуктов. Нужда в новом 
нефтяном порте настолько 
очевидна, насколько и .. 
но осуществима. Прямо 
причале разгорелся спор в 
довольно резких тонах. Пред
ставитель докеров обвинял 
мэрию в распродаже порта с 
молотка. А. Собчак не скры
вал притязаний городских 
властей ^а владение портом. 
Ельцин же предложил отдать 
коллективу 51 процент ак
ций, а остальное распреде
лить между иностранными 
инвеститорами, правшельст- 
вом и городом. Несмотря на 
возражения мэра. Президент 
решил обсу;^игь проблему 
порта на заседании прави
тельства в следующий чет
верг, твердо пообещав доке
рам контрольный пакет ак
ций.

Швейное объединение име
ни Володарского, где тоже

депутаты встречались с из
бирателями, сильно измени
ли самих депутатов. Они уже 
не те, что были в декабре. 
Такие встречи очень полез
ны, они не дают оторваться 
от народа. Тем более в та
кой период, как сейчас, ког
да началась шоковая тера
пия экономической реформы. 
Все выступавшие выражали 
крайнюю обеспокоенность по
ложением в стране. Отмеча
лось, что так называемая ли
берализация цен на самом 
деле варварское их повыше
ние. Это звучало в выступ
лениях всех депутатов. Тя
желее всего приходится на
именее защищенным слоям 
населения — студентам, ме
дикам, работникам учрежде
ний и производств, которые 
заведомо убыточны. Меди
цинские работники не видят 
другого пути, кроме эвбастов. 
ки, что могла бы повлиять на 
ситуашпо.

Разрешив либерализацию 
цен. Верховный Совет пред
полагал, что до этого прой
дет приватизация, будет лик
видирована государственная 
монополия в производстве и 
торговле. Необходимо заслу
шать правительство, что сде
лано по ликвидации монопо
лии. Наглядный пример при
вел депутат П. Филиппов из 
Санкт-Петербурга. Он про
вел эксперимент: переодев
шись в телогрейку, стал 
предлагать мясо директорам 
магазинов в родном городе. 
Результат везде был один — 
отказ. Известно, в городе на 
Неве отнюдь не переизбыток 
этого продукта. Вывод один: 
монополия в торговле душит 
население, взвинчивая це
ны. Большую тревогу вызва
ли у депутатов встречи с ру
ководителями предприятий. 
Они были единодушны в том, 
что принятая система налого
обложения не стимулирует 
рост производства и может 
привести к его снижению. 
Понятно, что законодатели 
исходили из необходимости 
обеспечить поступления на 
социальные нужды. Но если 
такие налоги приведут к сни
жению производства, то в

(Окончание на 2-й етр.)

побывал Ельцин, уже акцио
нировано, работает неплохо. 
Это, похоже, единственный 
светлый эпизод во всей по
ездке Президента. К сожале
нию, он не компенсировал 
тяжелые разговоры с петер
буржцами у одного из продо
вольственных магазинов, где 
Президент еще и еще раз 
просил потерпеть до осени, 
о6е1цая, что он гарантирует 
месячный запас городу. Со
глашение между мэрией, 
Президентом и Ленинград
ской областью, передача 4 юн- 
дов продинторга в непосред
ственное распоряжение го
рода должно в какой-то 
мере сгладить остроту про
блемы продовольствия. В 
своих выступлениях Ель
цин неоднократно возвра
щался к необходимости ра
дикального сокращения всех 
промежуточных звеньев 
между производителем и по
требителем и отмечал неже
лание местных властей ре
шать свои проблемы даже в 
рамках полномочий. «Пода
рок» петербургских такси
стов, блокировавших к при
езду Президента подъезды 
Смольного, был спровоциро
ван тем, что требования о по
ложении тарифов, привати
зация таксопарков просто иг
норировались мэрией.

Советники Президента, по 
словам Г. Старовойтовой, на
стаивали, что бы он занял 
более жесткую позицию. Пре
зидент не согласился, и толь
ко сейчас он воочию видит, 
что без администратизных 
мер не обойтись.

Владимир СЛУЖАКОВ.
наш сиец. иорр.

РУСЛАН ХАСБУЛАТОВ: ЕЛЬЦИН 
СОВЕРШИЛ ОШИБКУ

«Нам необходимо защищать институт президентства. По
этому я говорил с самого начала и повторяю опять; Борис 
Ельцин совершил ^большую ошибку, возглавив правитель
ство. Мы в парламенте совершили ошибку, когда наделили 
Президента правом назначить правительство». Об этом за
явил в интервью газете «Файнэншл тайме» глава парла
мента России Руслан Хасбулатов, подчеркнув при этом, 
что он по-прежнему является близким сторонником и со
ратником Ельцина. Сейчас мы намерены изменить закон 
так, сказал он, чтобы правительство и его структура обя
зательно обсуждались и одобрялись парламентом.

По словам главы российского парламента, правительство 
полностью оставило без внимания проблемы, связанные 
с приватизацией. Девяносто процентов нашей экономики 
принадлежит государству, поэтому рост цен ничего не из
менит. если не начнется процесс приватизации и продажи 
государственной собственности.

ОБЖАЛОВАНИЮ НЕ ПОДЛЕЖИТ
Указ Президента России об образовании Министерства 

безопасности и внутренних дел Российской Федерации не 
соответствует Конституции РСФСР. Такое решение, при
чем единогласно, вынес на открытом заседании Конститу
ционный суд России.

Как отмечалось в постановлении судебной коллегии, 
указ противоречит «установленному Российской Федераци
ей разделению законодательной, исполнительной и судеб
ной властей, в также закрепленному Конституцией РСФСР 
разграничению компетенций между высшими органами 
государственной власти и управления».

Решение суда является окончательным, обжалованию не 
подлежит и вступило в силу сразу после его провозглаше
ния.

Н* ато не означает, что указ перестал действовать, ска
зал заместитель председателя Правительства России Сер
гей Шахрай, представлявший на процессе Президента 
Ельцина. Он высказал сожаление о том, что Конституци
онный суд вопреки ожиданиям вынес не юридическое, а 
политическое, с его точки зрения, решение, «Судом так и 
не была названа ни одна статья Конституции, которая бы
ла нарушена»,— подчеркнул Сергей Шахрай.

С ним не согласился оппонент от группы народных де
путатов, направивших заявление в суд, нредседатель Ко
митета по законодательству Верховного Совета России 
Михаил Митюков. «Юридическое обоснование решения 
суда и конституционные нормы, которые нарушены, бу
дут приведены позже в мотивированном постановлении»,— 
заявил он.

ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ СКОРО 
ПРИСТУПИТ к РАБОТЕ

Вице-президент России Александр Руцкой должен вый
ти из госпиталя, где он проходит профилактическое обсле
дование по поводу последствий ранения, полученного им в 
Афганистане, к концу текущей недели и приступить к ра
боте уже со следующего понедельника. Не исключено 
также, что Александр Руцкой примет участие в работе 
Всеармейского офицерского собрания.

РЕЗУЛЬТАТ ЦЕНОВОГО БЕСПРЕДЕЛА
Трижды за последние дни менялась цена билета на 

авиамаршруте между Пермью м Харьковом. Сейчас она 
снижена на сто рублей.

Летать все равно дорого, но в Пермском аэропорту Боль
шое Савино действует еще и ценовой беспредел. Только 
три дня продержались авиаторы, выполняя постановле
ние правительства России о трехразовом, не меньше и 
не больше, повышении стоимости авиатарифов. В эти дни 
в Харьков, например, можно было улететь е пермским 
экипажем за 198 ру^ей. а с украинским — за 356. Такую 
цену назначили они на встречные рейсы, которые выпол
няют на своих самолетах. У пассажиров выбора не стало, 
и пермские авиаторы решили, что они ни на копейку не 
хуже харьковских коллег.

Отрезвленные пустыми салонами лайнеров, украинцы 
снизили цену до 264 рублей, и в Большом Савино тоже по
слушно пошли на это.

СПАСАЮ Т ЕДИНСТВЕННУЮ В МИРЕ 
КЛАДОВУЮ  ЧАРОИТА

Глава иркутской адмиянстрации принял решение при- 
естаиовить добычу иа территории области редкого мине
ралачароита . ТДкова реакция местных властей на вы
ступления прессы в защиту единственной в мире кладовой 
ценного поделочного камня.

Факты подтверждают: месторождение чароита не разве
дано. запасы его не защищены в государственных органах, 
не изучались и технологические свойства минерала. А  вот 
охотников брать без особых затрат то. что лежит на по
верхности, и увозить на продажу — предостаточно. И преж
де всего — обосновавшаяся здесь несколько лет назад экс
педиция «Байкалкварцеамоиветы». Под видом опытно
промышленных работ она только а прошлом году варвар
ским способом заготовила почти 50 тонн чароита и. не имея 
возможности переработать его на месте, реализовала по са
мым низким ценам другим предприятиям. Значительная 
часть готовых изделий продается аа валюту, но в бюджет 
она не поступает.

Комитету по управлению имуществом области поручено 
внести предложения по дальнейшей судьбе уникального 
месторождения.

«ВАЗ» — НЕ для НАС
«ВАЗ» теперь не для нас. Так можно прокомментировать 

новые иены на автомобили Волжского автозавода. По толь
ко что обнародованному новому прейскуранту самый де
шевый автомобиль «Ока» теперь обойдется покупателю в 
80 тысяч 410 рублей. Пятая модель «Жигулей» отныне сто
ит 114 тысяч 611 рублей, седьмая — 168 тысяч 133 рубля, 
«Нива» — 152 тысячи 361 рубль.

Переднеприводные модели ВАЗ 2108 и 2109 оценены с<> 
ответственно в 138 тысяч 21 рубль и 186 тысяч 138 рублей. 
Ну а тому, кто пожелает купить самую престижную 99-ю 
модель, придется выложить 237 тысяч 866 рублей.

Новые цены на автомобили, как сообщил генеральный 
директор Волжского автозавода В. Каданников, сложились 
из сегодняшних цен на металл, сырье, комплектующие 
изделия, анергию и прочие расходы. Они включают также 
торговую надбавку, налог на добавленную стоимость и ак
цизный сбор. Соответственно повышаются цены на запас
ные части и услуги автосервиса.

ПОСЛЕДНИЙ АРГУМЕНТ!
Красноярский горно-хинический комбинат прекратил 

принимать отходы четырех украинских атомных станций. 
Независимая Украина игнорирует неоднократные просьбы 
сибиряков рассмотреть конкретные предложения об эко
номическом сотрудничестве, и по решению местных вла
стей с 15 января комбинат не будет отправлять специаль
ные вагоны, в которых перевозятся отработанные тепло
выделяющие элементы.

Молчание Украины, похоже, приведет к тому, что в 
Красноярском крае не получат от нее продукты питания, 
изделия промышленности. Можно представить, чем закон
чится эта история и для украинских атомных станций. 
Другого такого предприятия, где хранятся тепловыделяю
щие элементы со станций, подобных украинским, в быв
шем СССР просто нет.

ВСТРЕЧА СОСТОИТСЯ ЗАВТРА
Председатель Верховного Совета Литовской Рест^бликн 

Витаутас Ландсбергис встретится с Президентом Россий
ской Федерации Ирисом Ельциным 17 января во второй 
половине дня.

На встрече руководителей двух государств основное вни
мание будет уделено обсуждению хода выполнения дого
ворных обязательств сторон по взаимным поставкам 
сырья, продовольственных товаров и других ртоурсов, п ^ -  
блемам вывода с территории «Литвы армии бывшего Со
ветского Союза и других важных вопросов.

Коропкой етрекой
Ф  В Кур9шме сосгеяявеь 

еооршмше шотемк в̂ евбир- 
екых ктмкоФ, чьи сппн11|м 
рт€яолл9ллиеь па шратшце 
с Кааахстапаш, Прпнаго 
решепше аоееаеВать Крр  ̂
9опежай кррш СтЛтрешам 
1ММ1ЧММ ааЛажт, 

ф  Шпропам шесортпмен’ 
там таашроа, щраВяаааамыж 
шокрпатеяяш, аыдеяияеа 
ереВш промтаашршыя тагш‘ 
випош НоФоеиВшрепш атррж̂  
пой еоеппый рппаермшж. 
Крупным петочпипом яо- 
толпёпшт прпяаапаш егаяа 
йяя паяяшптиат Сибир
ская тоаарпая бшржа.

ф  Задержать согося- 
ин̂ бея, по слухам, оыелд 
Михаила Горбачеоа аа 
границу, чтобы обееяе- 
чигБ есо яеку в прокура
туру и тМатроеекую ги- 
шмну о ходе сяедстоия 
но делу ГКЧП,— эгя 
Д1МСДЬ ярясмоб ЯИ9ЫО про
шла через оыетуялепия 
яичммя адеокагое Япа- 
еша, Паелооа, Шейнина я 
Ярючкоая яа ареес-коп- 
ференщип е Центральном 
доме журналиста.

(ТАСех



ВЫРАЖАЮТДЕПУТАТЫ 
КРАЙНЮЮ 
ОБЕСПОКОЕННОСТЬ

(Окончание.
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казну не только не поступят 
намечаемые суммы, но это 
еще больше осложнит си
туацию. Выход может быть 
найден за счет учета средств, 
которые поступят в качЗну от 
приватизации государствен
ных предприятий, что и даст 
возможность снизить налого
вые ставки.

Третий вопрос, наиболее 
активно обсуждаемый изби
рателями. аграрный. Указ 
Президента об ускорении зе
мельной реформы нужно 
применять диффер>енциро- 
ванно и поэтапно, говорили 
депутаты. Нельзя пороть го
рячку. иначе это будет прю- 
воцировать тот же результат, 
который мы получили от на
сильственной коллективиза
ции. Депутаты выразили 
озабоченность резкими вы
сказываниями в адрес тор
говли представителей за
конодательной и исполни
тельной властей. Депутат 
III уй ков подобное поведение 
в рыночных условиях срав
нил с игрой гранатой с вы
дернутой чекой. Депутат 
Якунин призвал к консоли
дации всех сил для проведе
ния реформы, а депутат Мо- 
лоствов отметил, что мнение 
XасбVлатова о правительст
ве еще нс есть мнение все
го Верховного Совета. И что. 
видимо. Верховному Совету 
нужно высказаться по этому

поводу. Тревожит депутатов 
и положение в армии. Все 
предложения и замечания ре
шено довести до сведения 
Президента.

Обе палаты рассмотрели 
законопроект «О товарных 
биржах и биржевой торгов
ле». Доку.мент призван зако
нодательно упорядочить дея
тельность бирж и привести 
ее к цивилизованным фор
мам. А прюще говоря, пре
вратить биржи из предпри
ятий. которые зачастую за
нимаются спекуляцией и на
кручивают цены, в четкий 
рыночный механизм. Депу
таты обеих палат на раз
дельных заседаниях выска
зали много замечаний к за
конопроекту. Споры вызва
ла статья о комиссии, кото
рая должна регулировать 
деятельность товарных ^ирж. 
Высказывалось опасение, что 
это может оказаться очеред
ной кор.мушкой для чинов
ников. Законопроект принят 
в первом чтении. Однако, 
чтобы глубже вникнуть в ра
боту биржевого механизма, 
депутаты обеих палат реши
ли провести слушание по 
данному вопросу, чтобы бо
лее скрупулезно подготовить
ся ко второму чтению зако
нопроекта.

Совет Национальностей от
клонил в первом чтении за
конопроект «О недрах» после 
длительного обсуждения на 
вечернем заседании.

Команда Горбачева готовится к старту
Краткая телеинформация 

о то.м. что М. С. Горбачев 
приступил к работе в качест
ве руководителя нового фон
да — социологических. эко
номических и политологиче
ских исследований, конкрет
ных сведений содержала ма
ло. Чтобы получить их. мы 
связались с самим фондом. 
В настоящее время, как со- 
О01ЦИЛИ нам, разрабатывает
ся устав этой общественной 
структуры, решаются вопро
сы, связанные с регистраци

ей. Фонд будет хозрасчетным. 
Иными словами, государству 
он практически ничего сто
ить не будет, а пользу, на
верное, сможет принести не
малую, учитывая организа
торский талант М. С. Горба
чева. его популярность в ав
торитетнейших западных 
кругах, а также состав его 
окружения, куда входят вид 
ные политические деятели, 
экономисты и специалисты в 
других областях.

По распоряжению Правительства
Распоряжением Правитель

ства Российской Федерации 
Комитету внешнеэкономиче
ских связей при МИД Рос
сийской Федерации поручено 
провести с инуарской сторо
ной переговоры в Москве 
и«ти Абиджане о заклю^^ении 
соглашения между Прави
тельством Российской Феде
рации и Правительством Рес
публики Кот-д’Ивуар о тор
гово-экономических связях.

Распоряжением Правитель
ства Российской Федерации 
(от 9 января 1992 г. № 50-р) 
продлен на 1992 год срок дей 
ствия постановления Совета 
Министров РСФСР от 9 янва
ря 1991 г, № 13 «Об утверж
дении на 1991 год нормативов 
платы за выбросы загряз 
няющих веществ в природ
ную среду и порядка их при
менения». Распоряжение под
писал заместитель Председа
теля Правительства Россий 
ской Федерации Егор Гайдар.

М олчание, которое 
предвещ ает бурю

Официальный отдел*

Два дня. проведенные вме
сте с Председателем Верхов
ного Совета России Русла
ном Хасбулатовым в Рязан
ской области, конечно, не да
дут полной картины сегод
няшней жизни россиян. Но 

они, плотно наполненные 
поездками по предприятиям, 
встречами е людьми, сове
щаниями, ирко высветили 
болевые точки нашего бы
тия, характерные для всей 
России...

в  СВОЕ ВРЕМЯ насильст
венная коллективизация под 
корень вырубила крестьян- 
елиноличников, которые по- 
хозяйски распоряжались зем
лей и кормили не только се
бя, но и всю Россию. Сейчас 
с помощью земельной рефор
мы делается попытка воз
родить крестьянство, создать 
фермерские хозяйства, пре
доставить свободу выхода 
рабочих из колхозов, сов
хозов со своим наделом зем
ли. На это направлен и пос
ледний Указ Президента, 
распоряжения правительства, 

которых, в частности, пре
дусматривается ликвидация 
убыточных хозяйств. Но с 
чем столкнулись сельчане в 
последнее время? С бешеной 
свистопляской цен. И рань
ше колхозы, совхозы без
божно обирались обслужи
вающими организациями: 
строителями, сельхозтехни
кой, агрохимией. Сейчас, ког
да произошел очередной ска
чок цен. вздорожали удоб
рения, корма, семена, горю
че-смазочные материалы, 
создавшееся положение ста
вит многих перед выбором: 
надеяться на лучшее и про
должать дело или плюнуть 
на все и бросить землю. Как 
одному поднимать личное 
хозяйство, если днем с огнем 
не найдешь малой техники, 
стоимость надежного трак
тора МТЗ перевалила за сто 
тысяч рублей? Где взять 
деньги на стрюительство. ес
ли кирпич стоит сейчас до 
пяти рублей за штуку?

Что делать? Как. закрывая 
убыточные хозяйства, не ос
тавить в убытке самого кре
стьянина, об этом напря
мую спрашивали Р. Хасбула
това в Рязани. Председатель 
парламента давал лишь один 
совет: думайте, прежде чем 
принимать решение. Смот
рите сами: какое хозяйство 
все же способно выжить, а 
какое уже не поднять ни
чем. Главное, не наломать 
Дров.

в  ТАКОМ ЖЕ трудном по
ложении находится сейчас и 
прюмышленность. Сверхмо
нополизация отдельных пред
приятий. широкая коопера
ция в масштабе бьшшего 
СССР загнали ее в тупико
вую ситуацию.

В тупике и оборонная прю
мышленность. Жившая де
сятки лет в привилегирован
ном положении, создав мощ-

К поездке Р. Хасбулатова в Рязань
ные коллективы высококва- 
лкфицирозанных {>абочих, 
располагая уникальным обо
рудованием, эта отрасль ока
залась на распутье. Резко 
сократились военные зака
зы, работа на народное хо
зяйство еще толком не на
лажена. А  иные предприя
тия к этому просто и не при
способлены из-за узкой спе
циализации. Добавим сю
да и то. что вся оборхжка свя
зана с сотнями поставщи
ков, разбрюсанных по бывше
му Союзу. Итог ВТОРО — до
говоры на поставку комплек
тующих Рязанским заводом 
электронных приборюв, где 
побывал Р. Хасбулатов, за
ключены лишь на 10—12 
прюцентов. В перспективе — 
остановка основного произ
водства, где заняты тысячи 
людей. Конечно, рязанцы 
пытаются выкрутиться. Здесь 
давно налажено прюизводст- 
во товаров нарюдного потреб
ления: охранные устрюЙ1-г- 
ва. светильники из стекла, 
хрустальная посуда и дру
гое. Но это вряд ли спасет 
весь завод.

В НЕПРОСТОМ положе
нии оказалась и армия. В 
Рязани Председатель Вер
ховного Совета России по- 
бьгаал на встрече с офице
рами местного гарнизона. 
Разговор шел 1рудный: офи
церы социально не защище
ны. Развал Союза, неясно
сти с армией в СНГ. созда
ние национальных гвардий 
внесли неопределенность: ко
му служить, кому прися
гать, что защищать. И прю- 
сто — как жить офицерам 
дальше? Генерал, прослу
живший более трех десятков 
лет. получает чуть больше 
тысячи рублей в месяц. Убор
щица 8 московском метрю 
почти столько же. Ну а как 
быть молодому лейтенанту, 
не имеющему ни нормаль
ной зарплаты, ни собственно
го угла? Например, в Ряза
ни в ближайшие годы для 
армии не будет выделено ни 
одной кваругиры. Местные 
власти советуют: стрюйте са
ми, дадим землю. Но у ар
мии нет таких возможно
стей... Не случайно так ка
тегорично были настрхэены 
офицеры на своих собраниях, 
перюд тем как 17 января 
встретиться в Москве. Р. Хас
булатову на встрече переда
ли обращение офицерекого 

• собрания одного из подрез- 
делений. Взявший следом 
слово офицер в довольно рез
кой форме потребовал от 
Председателя Верховного 
Совета России в ближайшие 
же дни рессмотреть все из
ложенные требования и при
нять соответствующие ме
ры. В прютивном случае Рос
сия потереет армию.

А ЧТО МОЖЕТ в этот не- | 
прюстой период советская 
власть? Во вторюй день свое
го визита Р. Хасбулатов прю- 
вел совещание с руководст. I 
вом Советов 11 областей, вхо- I 
дящих в Центральный район I 
России — Ивановской, Вла- I 
димирской, Ярххлавской, ] 
Брянской, Тверекой, Смо
ленской и др. И самый боль- I 
ной вопрхк: дл/1 всех — как | 
руководить областью. не I 
имея до сегодняшнего дня I 
правовой основы? Новый I 
Закон о краевых и областных I 
С:оветах до сих пор так и не [ 
принят.

в щекотливом положении 
Советы оказались сейчас из- 
за отсутствия бюджета на 
нынешний год. Никто не ] 
знает, как вьптолнять. на
пример, Указ Президента по | 
увели'1ению зарплаты прю- 
фессорско- преподавательско- I 
му составу, учителям. Денег I 
просто нет, и где их брать, | 
в Советах не знают.

Но основное беспокойство ] 
в первые январские дни вы- 
звала либер>ализация цен. 
Председатели Советов под
держали оценку этой пра
вительственной акции, дан
ную Р. Хасбулатовым: прю- 
изошло вульгарное повы- 
шение цен. Люди приходят I 
в магазины, но почти ничего | 
не покупают и уходят до
вольно спокойно, как гово
рится. без лишнего шума. Но I 
это молчание всего беспокой
ней, это затишье перюд бурюй. ]

Шаги, предпринятые Пред
седателем Верховного Сове
та России Р. Хасбулатовым ] 
по итогам своей поездки 
Рязанскую область, уже ши
роко известны. Иным они | 
представляются как попыт
ка противостояния рефор
мам Президента. Но давайте | 
вернемся рювно на месяц на
зад, когда в Верховном Со
вете состоялось совещание I 
руководителей республикан- | 
ских, краевых, областных, 
автономных областей и ок
ругов. Уже тогда Р. Xасбула^ 
тов говорил, что Верховный I 
Совет не может послушно 
прюштамповывать любые | 
решения исполнительной 
власти. Он должен актив
но влиять на положение дел 
в России, поскольку в отве- 1 
те за них. То есть уже тог- | 
да, в декабрю. Верховный Со
вет был настрюен именно так: 
не наблюдать со стороны за 
ходом реформ и действиям»' 
правительства, а участво
вать в них.

Ближайшие дни прюяснят, 
что предложит парламент 
Президенту и его правитель
ству.

Александр Линьков, 
наш спец. корр.

Офицерское собрание

Армия—не разменная монета
Лмитр»ш Волкогонов — 
Ч.1С11 Верхонного Совета 

Госсни, советник Президента 
по военным вопросам — 

вчера встретился с ж.урнали- 
стам»1 в пресс-центре па 

Стар<»й площади
СНГ — это исторический 

компрюмисс между тотали- 
тариы.м государх;тиом и перх:- 
пектииой по.чиого разрыва 
межр>еспубл и канских связей. 
Но создание нового сою.за, 
:»аявил сов1'Тник, не решило 
пока одной из главных про- 
бле.м — судьбу Восфуженных 
Сил бывшего СССР. И в од
ночасье оптимальны»! выход 
найти невозможно.

Если сегодня начать дележ 
личного состава и боено»! 
техники, то по какому прин
ципу? Ведь не секрет, что

наиболее мощные наши под
разделения дислоцируются в 
западных регионах. (ЗочЗдава- 
лись и содержались они за 
счет 300 миллионов советских 
налогоплательщиков. Поэто
му попытки лидеров некото
рых рюспублик национализи- 
рювать те части, которые 
оказались под рукой, с пра
вовой точки зрения выгля
дят, мягко говоря, неубеди
тельно. Коллизии, развер
нувшиеся вокруг Черномор
ского ВМ<Р. хорошо известны. 
Но вот еще один пример; 
только в прошлом году воен
но-воздушные базы Украины 
были усилены несколькими 
тысячами самолетов самых 
последних модификаций. 
Разве это основание для то
го, чтобы переподчинить все

эскадрильи Киеву, а вместо 
звезд нарисовать на крыльях 
трезубцы?

Не хотят лидеры отдель
ных независимых государств 
замечать и еще одного фак
тора — национального. На
чни сегодня делить единую 
армию, и завтра миграция 
военнослужащих снежным 
комом обрушится на каждую 
из республик, неся за собой 
необратимые социальные по
трясения.

Но и это не самое страш
ное. В ответ на бесконечные 
унижения и равнодушное от
ношение общества к насущ
ным жизненным проблемам 
Вооруженных Сил, офицер
ский корпус все решитель
нее выходит на политиче
скую арену. сЮгославский

вариант», случись он у нас, 
может привести к концу всей 
мировой цив»!лизации.

Поэтому, подчеркнул Вол
когонов. нельзя торопиться 
с разрушением единой ар
мейской структуры. Нужен 
переходный период, хотя бы 
в 1.5—2 года, пока не будут 
сглажены противоречия. Для 
этого необходимо создать 
специальную межгосударст
венную комиссию, которая 
взвешенно и поэтапно решит 
все спорные вопросы. В то 
же время надо признать пра
во каждого государства на 
формирование ограниченно
го контингента национальной 
гвардии.

Дмитрий Антонович высо
ко оценил «мудрую полити
ку российского руководства»,

По просьб* читателей сообщаем исходящие 
соедеиия о постаноелениях Праеительстаа, 
опублииованиых •  номере аа 10 января с. г. По* 
станоаление «Об ограничении выеоэа товаров 
народного потроблоиия из Российской Фодера* 
ции» датировано 29 докабря 1001 года, 16 “  
лостаиоеленме «О порядке поставок в

В досье армейского форума

«  оо, 1992
году отдельных вмдоо продукции и товаров на 
Р(5ф СР в государства-члены Содружества не-

аавиеимых государств» от 29 докабря 1М1 г.. 
М| 92, распоряжеиме Правительства «О адм- 
новремеиной иоипенсациоиной выплате к_пек- 
СМИ аа декабрь 1991 года» ет 3 января 1902 г.,
^Сегодня редакция публикует в ^ ож вм кк д м  
приложения к пветвиовяеми»в правитеяье^  
Российской Федерации от 29 двивбря 1091 го
да аа 16 90.

П Е Р Е Ч Е Н Ь
остродефицитных товароа народного потроблоииа, 

запрещонных и вывозу гражданами и отправка посылками 
за прадалы Российской Фодорацин с 10 яиваря 1992 г.

ПРОДУКТЫ ПИТАНИЯ 
(отечественного н импортио- 
го производстиб)

Мясо и мясопродукты, кон
сервы из них; сыры; масло 
животное; пищевые жиры; 
масло растительное; рыба и 
рыбопродукты; пищевые кон
центраты; маргариновая про
дукция; молочные консервы, 
детское питание, сухое моло
ко; чай, кофе; мука, крупа, 
макаронные изделия; сахар, 
кондитерские изделия; кар
тофель, овощи, фрукты, сухо
фрукты, цитрусовые; овощ, 
ные и фруктовые консервы; 
дрожжи, крахмал, уксусная 
эссенция; вино, шампанское, 
коньяк, ликеро-водочные из
делия; табачные изделия.

ПРОМЫШЛЕННЫЕ ТОВА
РЫ (отечественного и им
портного производства)

Ткани; швейные и трико
тажные изделия; чулочно.

В эти дни. I» канун Всеармейского совещания предста
вителей офицерских собраний, которое намечено на 17 ни* 
варя в Кремлспском Днорце съездов, у социологов Комите* 
та по работе с личным составом Вооруженных Сил дел 
предостаточно. Тысячи писем, телеграмм, заявлений и об
ращений—с частью из них читателей «РГ» мы уже позна
комили— идут сплошным потоком в главное военное ве- 
домстно. Наперное, с первыми социологическими выклад
ками мае познакомят уже завтра в Кремле па Всеармей
ском о<])ицсрском собрании. А пока... Пока приходит оче
редная партия почты, и остались считанные часы, чтобы 
се сиетематиаировать.

Итак, по-военному скупо о сегодняшней почте бывшего 
ГлавПУРа рассказывают военные социологи.

В обращении Офицерского 
собрания Управления воен
но-транспортной авиации
указьшается. что ВТА — еди
ное оперативно-стратегиче
ское об1,сд»шение, спосч)6ное 
функциот!;хлшть в интере
сах всего Содружества: уча
ствовать и решении крупных 
народнохозяйственных задач, 
в ликвидации последствий 
стихийных бедствий, осуще
ствлять перевозку грузов с 
гуманитарной помощью и 
т. п. Расчленение ВТА губи
тельно скажется на качест
ве летной подготовки, на бе- 
:юпасности полетов и выпол
нении задач.

Воины Северо-Западной 
группы войск предлагают 
рассмотреть вопрос об их пе
реходе под юрисдикцию Рос
сии, выразив готовность вы
полнять все законные прика
зы и распоряжения Верхов

ного Совета и Президента 
Российской Федерации.

Содержание личных обра
щений. конечно же, отлича
ется от почты общих собра
ний военнослужащих. В пер
вых больше эмоционально
сти. категоричности, резко
сти. Во вторых — конструк- 
типиость и практическая про
дуктивность.

«Я  не астролог Глоба, но 
осмелюсь предсказать, — пи
шет Ланской из Кыргызстан 
на.— что народ не простит 
бесстыдного обогащения куч
ки дельцов аа счет обнища
ния рабочих, пенсионеров, 
студентов, военнослужащих. 
Прошу наших многочислен
ных президентов на время 
добровольно сложить свои 
полномочия и передать 
власть армии». Не больше, 
но и не меньше. «Офицеры, 
народ обращается к вам за

справедливостью. Дайте же 
отпор лжедемократам! Вы 
последняя надежда», — пи
шет В. Хугалева из поселка 
Знаури Южной Осетии.

Предложения Офицерских 
собраний Краснознаменного 
Черноморского флота тако
вы:

— осуществлять процесс 
создания собственных Воо
руженных Сил (в т. ч. воен
но-морского флота) цивили
зованно, гюэтапно, в рамках 
разумных компромиссов. Не
обходимо проявлять здравый 
смысл, не торопить события, 
не допускать развала оборо
носпособности.

Офицерские собрания НШ 
ВВС предлагают:

— сохранить армию и флот 
под единым командованием 
вплоть до введения в дейст
вие нормативных актов, га
рантирующих (безопасность 
каждого государства и Со
дружества в целом, защиту 
прав я личного достоинства 
военнослужащих.

Из (Обращения Офицер- 
свих еобраннй отдвдьмой вр- 
мин ПВО:

— в предусмотренный мин
ским соглашением двухме
сячный срок принять зако
нодательные акты, определя
ющие статус военнослужа
щих, порядок прохождения 
ими службы и премграммы со

циальной защиты. В период 
реформирования Вооружен
ных Сил определить усло
вия и порядок замены офи
церского состава по личному 
желанию для прохождения 
дальнейшей службы по ме
сту призыва.

Письма и телеграммы про
низаны общей идеей — не
обходимостью сохранения 
целостности системы оборо
ны, единства Вооруженных 
Сил. Идея создания собст
венных армий не вызывает 
принципиальных возраже
ний, однако способ, каким 
реализуется данная идея, вы
зывает тревогу...

Воины критикуют:
— поспешность и легковес

ность в подходе к разделу 
Вооруженных Сил;

— отсутствие нормативно
правовой и экономической 
базы крупномасштабных пре
образований, затрагивающих 
судьбу миллионов людей;

— игнорирование интере
сов военнослужащих при ре-

носочные изделия; изделия 
из натурального меха, овчи
ны, обувь кожаная, валяная 
и резиновая; пухо-перовые 
изделия; электротовары; ма
шины швейные бытовые; 
столовые приборы из нержа
веющей стали и мельхиора; 
термосы цельнометалличе
ские; самовары жаровые; 
скороварки; сепараторы ме
ханические; кровати рас
кладные; крышки металли
ческие для домашнего кон
сервирования; замки; хозяй
ственный и садовый инстру
мент; строительные материа
лы; сантехническое оборудо
вание; телевизоры; радиопри
емные устройства; магнито
фоны; тетради школьные и 
общие; бумажно-беловые то
вары; часы бытовые; фото
аппараты; фотобумага; фото- 
и кинопленка; велосипеды, 
включая детские; мотоцик

лы; мотороллеры; лодочные 
моторы; коляски детские; 
музы кальные инструменты; 
спортивные товары из кожи; 
пишущие машинки; лодки 
резиновые; ювелирные изде
лия из драгоценных метал
лов; предметы антиквариата, 
имеющие историческую и 
художественную ценность; 
шерсть и шерстяные изде
лия; хлопчатобумажные из
делия; ковры и ковровые из
делия; тюлегардинные изде
лия; корсетные изделия; 
кожгалантерейные изделия; 
мыло хозяйственное и туа
летное; парфюмерно-косме
тические товары; синтетиче
ские моющие средства; зон
ты; лезвия для безопасных 
бритв; запасные части к ав- 
томотовелотехнике; автомо
бильные шины; аккумулято
ры автомобильные; игрушки; 
мебель.

не провоцирующую другие 
республики на форсирование 
событий и делающую все 
для сохранения объединен
ного командования. А в перс
пективе, считает он, наилуч
шим выходом было бы за
ключение между членами 
СНГ оборонительного дого
вора типа НАТО.

Волкогонов полностью от
верг слухи о возможном во
енном перевороте на терри
тории Российской Федера
ции, но предостерег прави
тельство, что в случае не
удачи экономической рефор
мы миллионы голодных лю
дей под руководством домо
рощенных неофашистов
выйдут на улицы. Это и бу
дет катастрофой.

Сергей НИКИТИН.

военногошении проблем 
строительства;

— неумение предвидеть 
возможные трагические по
следствия принимаемых ре
шений по военному вопросу.

Предлагают следующее:
— осуществить процесс 

форм1фования Вооруженных 
Сил государств в рамках пе
реходного периода, в тече
ние 2—4 лет,

— создать нормальные ус
ловия жизни для своих воо
руженных защитников, ог
радить их от нападок, спа
сти от нищеты и от неуве
ренности в завтрашнем дне;

•— прекратить всякую спе
куляцию на долготерпении 
военнослужащих, действи
тельно доведенных до пре
дела;

— принять комплекс мер 
по обеспечению социальных 
гарантий военнослужащих и 
членов их семей, свободы вы
бора места жительства 
гражданства.

Между прочим, есть среди телеграмм и таиие, в иоторых 
офицеры требуют разрешить нм носить личное ору: 
для защиты жизни, чести и достоипетва иоенвослужащих 
п их семей. Понять людей можио — фанты нападении на 
офицеров и прапорщииов сегодия яе редиость. И все же 
идти навстречу этому требованию ирайве опасно. Никто 
не дает гарантий, «по это «ли«а1ое оружие» не ставет ору< 
днем страшных обществеввых вотриеений.

Вооружеиный «юловеи всегда оваоев, даже если он тер 
велив.. (Соб. ннф.)

Н О Р М Ы
вывоза гражданами продуктов пнтаииа за пределы Российской Фодорацин 

(в расчете на одно лице)
Хлебобулочные изделия — 1 кг 
Колбасные изделия — 0,5 кг
Масло животное — 0,5 кг
Маргарин — 1 пачка
Яйца — 10 штук
Рыбные консервы — 2 банки

Соотечествеиимки

Геннадий
ШКЛЯРЕВСКИЙ:

Конфеты и карамель 
Чай
Алкогольные напитки 
Табачные изделия 
Сахар
Кофе и кофейные напотки

— 0,5 кг
— 1 пачка
— 1 бутылка
— 4 пачки 
<— 0,5 кг
— 1 банка

каждый 
в райках закона

СВОБОДЕН 
и ЧЕСТИ

Профессор истории Генна
дий Шкляревский вернулся 
на родину через 14 лет. Срок 
немалый. Во всяком случае, 
достаточный для серьезной 
американской прививки к 
вполне русскому складу 
ума. О причинах эмиграции 
говорит неохотно: особые 
политические взгляды, не
приятности с КГБ— типич
ная история советского дис
сидента. Об Америке выска- 
эьгаается без свойственного 
многим эмигрантам востор
га. Пр>ежде чем попал на 
профессорскую должность в 
престижный Бард-колледж, 
пер>ежил тяжелую психоло
гическую адаптацию, бед
ность. Ныне выглядит как 
довольно респектабельный 
иностранец с нерусским ак
центом и русской грустью в 
глазах.

Сейчас читает лекции в 
Санкт-Петербургском педаго
гическом университете по 
истории русской революции. 
Работает в библиотеках и 
архивах. Живет в общежи
тии без... горячей воды.

- Вчера мылся в бане, но 
больше туда не пойду.

— Что так?
— Там... не знаю, поймете 

ли... какая-то напряженная, 
угрожающая атмосфера. Я 
чувствовал себя потерянно, 
незащ»пценно.

— У нас сейчас везде не
веселые лица, даже на свадь. 
бах.

— Не знаю. В Америке 
улыбка, доверие — основа 
обслуживания клиентов.

— Два мира — две демо
кратия...

— Знаете, Макс Вебер в 
своей книге «Протестантская 
этика и дух капитализма» 
показал сущностную вещь: 
как европейская секуляриза
ция, то есть переориентация 
с небесной жизни на зем
ную. привела к повсеместно
му распространению проте
стантского мироощущения. 
Для ранних капиталистов 
бизнес был своего рода слу
жением Господу, а не золо
тому тельцу. Люди зараба
тывали огромные деньги, но 
жили подчеркнуто скромно, 
они работали на обществен
ное благо. Логика была та
кова: «Во имя спасения ду
ши я должен максимально 
использовать коммерческий 
талант, данный мне Госпо
дом».

— А как же «дикие яра. 
вы» в период первоначально
го накопления капитала?

— Криминогенность биз
неса существовала всегда, 
но и тогда она не была его 
сутью. Властвовал протестан
тский подход: скромность, 
служение Богу. Демонстри
ровать богатство предпри- 
ниматели стали позднее, и 
это свидетельствует о посте
пенной утере в среде бизне
са некоторых моральных 
ценностей.

— Религии и рынок — во- 
прос любопытный.

— Что касается правосла
вия, то не забудьте: секуля- 
ризация на Руси кончилась 
при Петре 1. Моральный иде
ал «Святая Русь» был заме
нен на нечто более конкрет
ное. имперское — «Великая 
Россия», в  конце X IX  — на
чале XX века православная 
Россия переживала небы
валый экономический подъ
ем. Русские товары и рус
ская валюта ценились очень 
высоко.

Вот что странно — до 
сих пор на личном уровне 
между россиянами сущест-

вуют крепчайшие связи. Лю
ди не ^ятся доверяться друг 
другу, одалживать деньги, 
делиться личными секр>ета- 
ми. Почему же это отсутст
вует на общественном уров
не, не привносится в эконо
мику? У дамы, сидящей за 
стойкой в представительстве 
Аэрофлота, наверняка есть 
замечательные друзья, семья, 
да и сама она, вероятно, в 
быту весьма милая женщина. 
Но почему, {разговаривая с 
ней по поводу билета, я чув
ствую себя полным ничто
жеством?

— Вы бы обратились к ней
по-английски — она была бы 
очень мила.

— А я не хочу, потому что 
горжусь РУССКИ.М языком. По
чему я должен прятаться за 
личиной иностранца, я. ро
дившийся в великой стране, 
несущей миру громадный 
этический идеал?

—> Может, как раз патрио- 
отиэма нам н не хватает, что
бы ощущать себя свободными 
н гордыми?

— Все хорошо в меру. Гор
дость не должна прикрывать 
глупости, а шовинизм — от
сутствия политики. Мне 
больше по душе русская са
мокритика, чем нарциссизм 
Америки Рейгана и Буша.

— Отношение к русским 
изменилось на Западе за по. 
следыие годы?

— В общем, да, но к госу
дарству остается серьезное 
недоверие, особенно у аме
риканского правительства. 
Русские ведь были их посто
янными соперниками. В во
енной космической обла
стях Советский Союз неред
ко становился первопроход
цем... Мне. например, непо
нятна мягкая позиция Бу
ша по отношению к Китаю, 
где нарушаются элементар
ные права человека. Счита
ется, правда, что К»ггай более 
стабилен, но это стаб»1Льность 
кладбища- Россия же во гла- 
ве с Ельциным доказала 
свое искреннее желание пе
ремен, но Америка по-преж- 
нему осторюжничает.

— Говорят, что эпоха про- 
тивостояпия могучих дер. 
жав вавершилась.

— ВоП{Х>С только в том, 
хорошо это или плохо. По
слевоенное прютивостояние 
создало сравнительно устой- 
чивую геополитическую си
стему. Нарушение системы 
может привести к непредви- 
денным последствиям. В 
этом смысле распад СССР — 
тоже разрушение системы.

— Каи американские по- 
дитики прогнозируют пос
ледствия распада?

— Вокруг этой проблемы 
слишком много политикан
ства. С одной стороны. Аме
рика в свое в(>емя не приэиа- 
ла присоединение Литвы, 
Латвии и Эстонии к СССР. 
С другой, де-факто она его 
признавала, имея диплома
тические отношения с Со
ветским Союзом.,.

Никому никакого выигры
ша от (>азделения СССР не 
будет — это моя политиче
ская и. если хотите, филосо
фская позиция. Понятие сво
боды я связываю с политико- 
экономи«1ескоЙ интегрищией, 
взаимоп{х>никновением куль- 
тур. Отделение не гаранти
рует демократии. Гамсахур* 
диа из демократа и побор
ника национальных интере
сов превратился в диктатора 
средней руки. Пример Юго
славии тоже показателен.

~  У России пет традиций 
классической демократии.

Нас бросили в воду, и мы 
учимся плавать...

— Обратимся к истории. В 
1917 году существовал реаль
ный шанс пострюения демо
кратии. В России были соз
даны все условия для свобо- 
ды, но система двоевластия 
«Советы — В{>еменное пра
вительство» привела к без
властию.

Восемь месяцев ждали 
рюшения вопроса о власти. 
Временное правительство так 
и не решило его. Уже после 
Февральской революции, 
фактически в условиях рес
публики, на знамени либе
ралов было написано: «Кон. 
ституционная монархия». 
Меньшевики и эсеры, как 
говорил Ленин, боялись вла
сти, считая, что в условиях 
буржуазно- демократической 
революции необходимо идти 
в ногу с либер>алами. Круг 
замкнулся. Как писал из
вестный историк Адам Улам, 
«большевики не захват»1ли 
власть, они ее подобрали».

Если бы вопрюс о власти 
был |)ешен Временным пра
вительством. то Ленин стал 
бы второстепенным поли- 
тиком. Возможно, громким, 
но не столь опасным.

— Как вы вообще относк- 
тесь к личностм Ленмна?

— Я восхищаюсь им. как 
уникальным явлением при. 
{Х )д ы , огрюмной историче
ской личностью, но не раз
деляю его философии. Все 
свои интеллектугшьные. ду
шевные силы Ленин отдал 
борьбе за власть. И когда 
ради сохранения власти по- 
надобился сговор с немца, 
ми — он пошел на него. Без. 
условно. Ленин верил в бу
дущее общество, но считал, 
что единственный путь к 
социализму — через монопо
лию пар>тии на власть.

В 1918 году настрюение ра- 
бочих было яснее ясного: кто 
даст хлеб, за тем и пойдем. С 
большевиками ассоциирова- 
лись центральная власть, за- 
щита порядка, независимость 
страны. Во всяком случае, 
большевики что-то делали, 
а лозунг возвращения Вре
менного правительства был 
равен возврату к хаосу, 
бездействию.

— Ох.„ До боли знакомую 
картинку вы иабросали. Ве
роятность возвращения нео
большевиков важется сейчас 
реальной. Каждый в этой 
ситуации спвсаетса, ввк мо. 
жег. а по-прежнему попу- 
парным способом савсокик 
остаетсв омиграцнк. Вы ви
дели, что творнтса у нност. 
равных посольств?

— Что ж, каждый человек 
свободен в рамках закона и 
чести. Не надо только стро
ить иллюзий об Америке. 
Один пример: там 90 п|ю- 
центов работающих не име
ют медицинской ст|)аховки. 
В случае болезни их ждет 
нищета. Жить в стрюне с та
кими порядками нелегко. У 
России же есть шанс постро
ить что-то новое, как-то обо
гатить человечество. Только 
все должно быть законно. 
Запрет прессы, политические 
п|>еследования, насилие не
допустимы.

Например, я всегда вы
ступал и выступаю против 
Бзпиа. Что поделать, у меня 
другие взгляды но за это 
никто не может посадить ме
ня в тюрьму, с  другой сто
роны, закон может быть 
плохим, но я обязан выпол
нять его.

Беседу вел 
Амоек ГУБАНКОВ.
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Новая в лаетьвк н и н н

ПОДМОСКОВЬЕ: 
ДРУГИМ ПУТЕМ!

МЫ ПОЙДЕМ 
НО-ТУДА ЖЕ

Новая административная 
сенсация — распоряжением 
Е!льцина, подписанным в 
рождественские дни. Москов
ская область становится соб
ственником всех предприя
тий, расположенных на ее 
территории, и имеет право в 
течение двух лет проводить 
и контролировать их прива
тизацию. В том числе и 
предприятий оборонной про
мышленности — в экспери
ментальном порядке.

Разумеется, часть оборон
ных предприятий будет при
знана федеральной собст
венностью, но право решать, 
какие именно, предоставле
но Московской области же. 
Причем с самими военными 
заводами, видимо, конфлик
та не будет: они рады отой
ти Подмосковью, ибо в Рос
сии Гайдар уже соорудил 
Министерство промышленно
сти. которое, по слухам, име
ет нелегкий характер и опас
ную наследственность. Кро
ме того. МО разрешено ис
пользовать методики оценки 
приватизируемого имущест
ва и нормативы отчисления 
средств от приватизации, ут
вержденные администраци
ей области и лишь согласо
ванные с российским Мини
стерством экономики и фи
нансов.

По достоверным сведениям, 
на Гавриила Попова подоб
ное усиление позиций МО 
произвело самое неприятное 
впечатление. Впрочем, на фо
не трехчасовых очередей за 
молоком все эти барские 
обмороки по поводу распре
деления мест на император
ском обеде представляются 
неважными.

Область порядочное коли
чество времени пыталась до
биться экономической само
стоятельности и статуса экс
периментальной. Собственно, 
зачем? Вопрос не праздный— 
администрация могла пойти 
по пути западных мзчшци- 
пий, основанном на полном 
отстранении от экономиче
ских проблем предприятий, 
находящихся на территории, 
и жесткой системе налогооб
ложения. приносящей доста
точный доход. Теперь же ру
ководство обязано вникать 
во все трудноразрешимые 
вопросы снабжения и органи
зации деятельности военных 
предприятий. предприятий 
легкой промышленности и 
т. д., то есть оно наложило 
на свою гордую выю тяже-

Что нового 
у «Новой 
политики»
15 января депутатская 

фракция «Смена — новая 
политика» провела пресс- 
конфе ренци ю, пос вя щен - 
ную трем узловым воп- 
рюсам: отношение фрак
ции к образованию СНГ, 
к проблемам организации 
деятельности местных ор
ганов власти, в частности 
ситуации в Москве, а 
также к проводимым эко
номическим реформам. В 
распространенном «заяв
лении» по вопрюсу о Со
глашении в выступлени
ях координаторов фрак
ции А. Головина, И. Му
равьева и С. Полозкова 
прозвучала критика того, 
что образование СНГ по
влекло исчезновение боль
ших пластов законода
тельства в сферах, не ре
гулируемых законодатель
ством России (таких, как 
средства массовой инфор
мации, воинская обязан
ность, патентное право и 
др.). Практика назна
чения и деятельности глав 
администраций некоторых 
областей России (таких, 
как Псковская, Челябин
ская области, Краснодар
ский край) вызывает у 
членов фракции однознач
ное неприятие. Касаясь 
ситуации, сложившейся 
при рассмотрении Верхов
ным Советом Закона о 
статусе Москвы, И. Му
равьев отверг обвинения 
в замене членами фрак
ции согласованного проек
та на свой вариант зако
на и заверил, что именно 
этот вариант и был под
готовлен рабочей комис
сией. Наиболее рацио
нальной была оценка эко
номической деятельности 
п ра вите л ьства России:
справедливо была названа 
одна из главных причин 
возможной «прюбуксов- 
ки* реформ — отсз^тствие 
реального механизма осу
ществления правительст
венных постановлений на 
местах, опережение либе
рализацией цен привати
зации торговли, удушаю
щее налоговое бремя при 
отсутствии утвержденного 
бюджета.

К сожалению, если ли
деры фракции «Новая 
волна» преуспели в роли 
политической «Кассанд
ры», от которой, по их 
собственному признанию, 
они тоже устали, то по 
части прогрессивных идей 
у «Новой политики» при 
всем желании ничего 
кардинально нового не 
нашлось.

Андрей ШАРАПОВ.

лый хомут, хотя и украшен
ный бубенцами. Бубенцы — 
это право прюводить прива
тизацию предприятий, за 
которую теперь борются, как 
раньше феодальные сеньо
ры перекупали друг у друга 
право выдать замуж наслед- 
ницу-сироту. Это — одна из 
причин, вторая, как мне да
ли понять, относится к фоль
клорной области любви к сво
ему отечеству.

Личное мнение заместите
ля председателя Мособлсове- 
та Ъ. Н. Клименко: «Для то
го, чтобы успеть сделать 
хоть что-то до часа «X*.

Мнение А. А. Полякова, 
председателя Мособлсовета:

«Мы год пытались прюво
дить экономические рефор
мы совместно, или, что вер
нее, под эгидой рюссийского 
правительства, и это выхо
дило туго. Российские парла
ментарии, принимая законы, 
никогда не опирались на тер
ритории, но всегда ориенти- 
рювались на союзные зако
ны. И. кстати, никогда не ис
ходили от действительного 
положения дел, но — от же
лаемого. В большинстве они 
оторваны от представляемых 
ими территорий и практиче
ски не в состоянии отсле
живать чрезвычайно мобиль
ные экономические, полити
ческие и геополитические 
процессы. Обретенная Под
московьем экономическая не
зависимость даст возмож
ность работать не на стадии 
исполнения не совсем внят
ных законов, но на стадии 
более подходящего области 
законотворчества «мгновен
ного реагирования» — я имею 
в виду, естественно, норма
тивные и подзаконные акты 
и т. д.».

Позиция в. Н. Клименко 
относительно будущего обла
сти:

У МО есть две реальные 
возможности выжить, одна 
из которых — присвоение об
ласти статуса федеральной 
земли. Эта идея находится 
исключительно в стадии об
суждения. Заранее вынуж
ден предупредить: в такой 
постановке вопроса нет ни
чего страшного. Это не Мо
нако и не Люксембург, вся 
Германия поделена на фе
деральные земли, и ничего, 
не распадается. Даже напро
тив того. Плюсы же, по мне
нию Клименко, наглядны. 
Например, возможность соз
дания своего федерального

банка. Промышленности не
обходимы инвестиции: обо
ронка не сможет без них 
эффективно конверсировать
ся, прочая промышленность 
имеет износ основных фон
дов 50—-во процентов. Инве
стиции, простите за эконо
мический ликбез, могут быть 
внешними и внутренними. 
Для первых необходимы га
рантии, что касается послед
них, то Московское отделе
ние Сбербанка располагает 
десятью миллиардами руб
лей вкладов подмосковных 
жителей, однако не выдает 
кредиты подмосковным пред
приятиям. Эти деньги выле
тают как в трубу, на всю 
Россию, через Центральный 
банк. С!бербанк продает ЦБ 
кредиты под 5—6 процентов, 
ЦБ продает их коммерчес
ким банкам под 7—8 процен
тов, а коммерческие ссужа
ют предприятиям под 16—25 
процентов. Деньги делают 
деньги, но не товар. Феде
ральный банк полностью из
менил бы это положение. 
Кроме того, он, владея цен
ными бумагами подмосков
ных предприятий, служил 
бы гарантом для западных 
инвесторов. В. Н. Клименко, 
помимо всех прочих долж
ностных обязанностей, еще 
вице-президент Ассоциации 
областей и городов Централь
ной России. Он убежден, что 
процесс федерализации рос
сийских земель неизбежен и 
было бы разумнее взять его 
с самого начала под конт
роль.

Председатель Мособлсовета 
А. А. Поляков о новых пол
номочиях областной адми
нистрации: область теперь 
сможет уйти в отрьш.

Сможет проводить прива
тизацию и прочее экономи
ческое ре^рмирование бо
лев комплексно, более пол
но и более мобильно. В МО 
уже есть прецеденты, когда 
предприятия, поменяв свой 
экономический статус и (^ р -  
му собственности, начинали 
наращивать производство и 
набирать людей. (Скажем, 
Красноармейское объедине
ние технических тканей — 
ньгае кооператив «Челнок»—* 
увеличил выпуск продукции 
на тридцать процентов даже 
в нынешние, мало благо
склонные к легкой промыш
ленности времена. Уже вы
куплены коллективами 45 
предприятий, из ВПК семь 
предприятий готовы к акцио

нированию. Из крупных пи
томцев области готов акци
онироваться ЛиАЗ. Админи
страция МО теперь имеет 
право решать, какого плана 
приватизация подходит то
му или иному предприятию— 
акционерное существо от
крытого или закрытого ти
па и т. д.

Сколько я успела заме
тить, все мои облеченные 
властью собеседники против 
номинальной приватизации, 
когда первичный производи
тель, не получив ни эконо
мической самостоятельности, 
ни собственности, получает 
нового хозяина — какое-ни
будь из воздуха путем кон
диционирования создавше
еся акционерное общество, 
посредника, алчущего пере
продавать конечный продукт 
предприятия и за это отсте
гивать наемным работникам 
по курице в месяц и по од
ному холодильнику на весь 
коллектив в квартал. Бстест- 
вено, и курицы, и холодиль
ники, и еще много того, чего 
рабочие в глаза не видят, 
вымениваются на малую 
часть продукции, контроли
руемой посредником.

«Конечно.— считает А. А. 
Поляков,— предприятие — ак
ционерное общество, в кото
ром рабочие получают конт
рольный пакет акций, стано
вится похожим на большой 
промышленный колхоз, но 
все же это лучше того, что 
было, и того, что будет, если 
в Подмосковье, как в Москве, 
утвердится административ
но-хаотичная приватиза
ция».

На всю не административ
ную и не хаотичную прива
тизацию подмосковному ру
ководству согласно распо
ряжению выделено два го
да. Боюсь, что в этот срок 
уложится только Москва, 
приватизация пройдет уско
ренными темпами, но лик ее 
будет ужасен, как у Угрюм- 
Бзфчеева. В целом же огра
ничение столь важного про
цесса некими сроками вряд 
ли возможно и напоминает 
старую байку о социалисти
ческих обязательствах в род
доме: уложимся в полгода, 
не будем волынить девять 
месяцев. Самое интересное, 
что право собственности Мо
сковской области на свои 
предприятия ограничено 
именно двумя годами, и толь
ко, так что администрации 
придется успеть. Вряд ли это

будет на пользу делу. В. Н. 
Клименко уве|>ен, что за два 
года невозможно успеть под
готовить доста1очное коли
чество грамотных привати
заторов. Мало того, чтобы 
наемный работник, став соб
ственником акций, захотел 
работать более эффективно, 
нужно, чтобы нашлись лю
ди, которые способны орга
низовать производство соот
ветствующим образом.

А. А. Поляков по поводу 
степени выживаемости в 
Московской области; «Мы не 
можем первые ввести у себя 
приватизационные счета для 
всего населения области, по
ка не просчитаны привати
зационные счета в России. 
Чубайс же сказал, что толь
ко на подсчеты ему нужно 
миллиард четыреста милли
онов рублей. Люди, работа
ющие на предприятиях, пе
реживут нынешние времена. 
А вот пионеры и пенсионе
ры...»

Итак, закончить этот ма
териал мне придется не с 
того, с чего я его начала, 
а с молока по десять рублей. 
Аграрная реформа— мудре
ная штучка, и мало кто хо
чет с ней связьшаться. Хлеб 
вырастает каждый год, но не 
зимой, колхозы и совхозы 
очень любят строить из себя 
казанских сирот, и ни один 
местный политик еще не 
решился перлюстрировать их 
а.мбары. Ставят они цену де
сять рублей за литр, и лад
но— хоть молоко еще есть. 
Для пионеров и пенсионеров. 
Насчет еды в Московской об
ласти пока другие заботы. 
Скажем. Мособлсовет занят 
распределением гуманитар
ной помощи военным. В ка
честве таковой внукам Су
ворова и Ушакова иногда 
раздают посылки под назва
нием «дневной паек герман
ского офицера». Я этот паек 
видела — в знакомой мне 
военной семье его оставили 
на Новый год. Там есть две 
банки разных паштетов, па
кетик с кофе и половина жа
реной курицы.

в Мособлсовете боятся, что 
экономическая свобода им до
сталась поздновато. В Мос
ковской области на 23 де
кабря задолженность по зар
плате составила 400 милли
онов рублей. Большая часть 
задолженности до нового го
да была выплачена — но 
ценой пустого печатания де
нег. После второго января 
зарплаты возросли, а налич
ность через систему торгов
ли вернуть не удастся — под
московный народ еще месяц 
проживет своими запасами. 
Следовательно, потребуются 
новая денежная эмиссия и 
новое повышение цен в фев
рале.

Евгения ПШЦИКОВА.

Демократия в опасн€»сти

РЕГЛАМЕНТ ТАЙНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
СПЕЦСЛУЖ Б О ТСУТСТВУЕТ

Не хочется лишать сограж
дан остатков спокойствия в 
наше нервное время, но факт 
остается фактом: все ведом
ства и организации, зани
мающиеся оперативной (тай. 
ной. негласной) деятель
ностью. фактически творят 
беззаконие. И не потому, что 
сами того желают. Это отно
сится как к государственным 
(АФБ. МСБ, МВД и т. д.). так 
и к негосударственным 
структурам (частные детек
тивные бюро, агентства, 
службы охраны). Причем не 
только в России, но, видимо, 
и во всех субъектах бывшего 
Союза.

Дело в том, что ни в Рос
сии. ни в других ее респуб
ликах. ни на зфовне Союза 
не было закона, регламенти
рующего правовую сторону 
этой деятельности. Насколь
ко такой регламент нужен, 
доказывать излишне, доста
точно вспомнить традиции 
ведомства Ягоды ~  Ежова — 
Берии.

Закона нет до сих пор. 
Значит, и сейчас государство 
и его граждане не защищены 
от возможного произвола 
спецслужб. А между тем 
разговоры о новом, не опере
точном путче звучат все 
сильнее.

Августовские события и 
ведущая роль в них руковод
ства бывшего КГБ сильно 
продвинули понимание то
го. что закон, который по
зволит держать «в узде» 
спецслужбы с горячим норо
вом. очень нужен. Для созда
ния подобного законопроек
та образовали рабочую груп
пу из представителей трех 
парламентских комитетов: по 
законодательству, по безопас
ности и по вопросам законно
сти. правопорядка и борьбы 
с преступностью. Законопро
ект «СМ оперативно-розыск
ной деятельности в РСФСР» 
практически готов и после 
«шлифовки» в комитетах и 
комиссиях должен быть вы
несен на рассмотрение Вер
ховного Совета. Можно бы
ло бы облегченно вздохнуть, 
однако есть обстоятельства, 
мешающие это сделать.

Небольшое отступление. 
Чуть больше месяца назад 
«Российская газета» пригла
сила всех заинтересованных 
к разговору о пр<^емах ре- 
фо])мь органов безопасно
сти. На приглашение отклик
нулись и просто граждане, и 
сами сотрудники этого ве

домства, Среди тех. кто при
шел в редакцию поделиться 
«наболевшим», был препода
ватель Высшей школы Меж
республиканской службы 
безопасности (бывшего КГБ) 
Александр Шумилов. Юри
дическими аспектами опера
тивной деятельности он за
нимается давно и имеет свое 
видение, каким должен быть 
такой закон. Его концепция 
вполне выдерживает испы
тание критикой. Приведем 
главные критерии, которым 
подобный закон должен от
вечать. Это наверняка помо
жет депутатам при обсужде
нии проекта, поскольку, как 
и большинство «неостепенен- 
ных» граждан, они за редким 
исключением далеки от 
этих проблем.

Прежде всего закон должен 
иметь универсальный, все
объемлющий характер, то 
есть подробно регламентиро
вать все виды оперативной 
деятельности и устанавли
вать единые требования для 
проведения тайных операций 
для всех органов: и государ
ственных, и щючих. Плюс к 
этому должна быть преду
смотрена специфика для 
каждого субъекта.

Должны быть раскрыты 
основания для применения 
оперативных мер в отноше
нии отдельных лиц. это — 
негласное прослушивание 
телефонных переговоров, 
перлюстрация и многое дру* 
гое. что ограничивает кон
ституционные права граж
дан.

В законе должны быть за
креплены права граждан на 
получение ими от спецслужб 
информации на самих себя, 
собранной негласными ме
тодами. то есть каждый дол
жен иметь право ознако
миться с досье на себя и 
при необходимости обжало
вать действия должностных 
лиц. если они ущемляют пра
ва без достаточных основа
ний.

Обязательно нужно преду
смотреть. учитывая опыт не- 
удавшегося путча, нормы, 
обязывающие должностное 
лицо, проводящее негласную 
деятельность, в случае полу
чения ин^юрмации о нали
чии антиконституционного 
заговора обязательно и неза
медлительно поставить в из
вестность не только своих 
вышестоящих руководителей, 
но и тот оргая, на полномо
чия которого тот посягает.

Порядок контроля за опера
тивной работой со стороны 
высших органов государст
венной власти и управле
ния — конституционного су
да, прокуратуры и просто су
да— нужно расписать мак
симально годробно.

Таковы главные, но далеко 
не все требования, которым 
должен отвечать подобный 
закон. Вряд ли кто-нибудь 
может их оспорить.

Здесь начинается самое 
главное и интересное. Шуми
лов возглавляет инициатив
ную группу, которая разрабо
тала и предлагает на суд де
путатов регламент оператив. 
ной деятельности, отвечаю
щий всем перечисленным 
требованиям. Это «пакет» за
конодательных актов, вклю
чающий в себя «Основы опе
ративного законодательства 
РСФСР» и «Федеральный 
оперативный кодекс РСФСР». 
Целесообразность именно 
«пакета», о Шумилову, обу
словливается федеративным 
устройством России, суве
ренные субъекты которой 
(республики) на своей терри
тории сами полномочны при
нимать законодательные ак
ты. затрагивающие права че- 
леяека. Разумеется, если 
они сочтут необходимым, то 
могут распространить дейст
вие Федерального оператив
ного кодекса и на свою тер
риторию.

В «пакете» более 130 нор
мотворческих предложений, 
детально регулирующих вес 
виды оперативной деятель
ности, а не только розыскной, 
как в «официальном» зако
нопроекте. который насчиты
вает всего два десятка ста
тей. по большей части нося
щих декларативный харак
тер. К тому Же законопроект 
противоречит проекту Кон. 
ституции РСФСР, провозгла
шающей суверенитет рес
публик. Авторский же проект 
сверен с основными положе
ниями проекта Основного За
кона. то есть является право
вым.

И. пожалуй, самое главное. 
Проект, предлагаемый Шу
миловым. со скрупулезной 
регламентацией всех сторон 
оперативной деятельности в 
случае его принятия позво
лит свести до минимума 
огромный массив должност
ных инструкций, то есть смо
жет стать законом прямого 
действия, а не декларацией о 
добрых намерениях, которые

выхолостятся подзаконными 
актами.

Уже почти три месяца Шу
милов ходит по коридорам 
Верховного Совета, пытаясь 
довести до сведения депута
тов. что существует альтерна
тивный проект. Он вовсе не 
настаивает, что его «пакет» 
лучше, единственное жела
ние — чтобы он был рас
смотрен наравне с проектом, 
подготовленным рабочей 
группой парламентских ко
митетов. Пусть депутаты по
смотрят и выберут лучший.

Аппарат, однако, видимо, 
везде и всегда живет по сво
им законам, ведет скрытые от 
большинства «игры». Некото
рые чиновники ссылаются на 
то. что их проект уже успел 
получить «добро» от Прези
диума Верховного Совета, а 
инициативный — якобы опо
здал. Доходит до парадоксов: 
месяц назад в беседе со мной 
председатель Комитета по 
безопасности С. Степашин от
кровенно сказал, что об аль
тернативном (авторском) 
проекте слышит впервые.

В последнее время, правда, 
в разрешении проблемы на
блюдается подвижка. Шуми
лова пригласили на заседание 
Комитета по безопасности, где 
он ознакомил членов комите
та со своими предложениями. 
Мнение депутатов — проект 
неплохой и заслуживает рас
смотрения. поэтому надо объ
единить «официальный» и 
инициативный, взяв за 
основу свой. Можно было бы 
на этом поставить точку, но 
к совместной работе пока не 
приступили. И остается во
прос — можно ли впрячь в 
одну телегу коня и трепет
ную лань? Что выйдет из све
дения двух законопроектов, 
которые расходятся и кон
цептуально, и фактологиче
ски? Может, лучше вынести 
на суд депутатов несколько 
самостоятельных проектов?

Подробный разбор этой си
туации :ожет показаться ко
му-то скучным, далеким от 
реальных проблем сегодияш- 
Н"> жизни, число которых 
только растет. Давайте вспом
ним. как в мае бывший шеф 
КГБ В. Крючков благодарил 
союзных депутатов за приня
тый закон о КГБ. Закон ока
зался негодным. Власть не 
смогла сдержать «в узде» 
строптивые спецслужбы, а 
чеоез три месяца грянул 
путч.

Андрей ЖДАНКИН.

В государствах Содружества!

Купон или рубль?
Мало стран, где параллель

но и равноправно обраща
ются две валюты: нацио
нальная и иноземная. Ук
раина, похоже, «переплю
нула» всех, поскольку на ее 
территории формально дей
ствуют две национальные 
денежные единицы: рубль и 
купон.

Леонид Кравчук еще раз 
напомнил нам, что нет-таки 
крепостей, в том числе и фи
нансовых, которые не смог
ли бы взять большевики. 
Ему удалось создать две де
нежные системы, для «со^ - 
щения» между которыми на
до помучиться: наличную, 
обслуживаемую купонами, и 
безналичную, где по старин
ке все исчисляется в ру^ях.

Строго говоря, купон, ко
нечно, не деньги. Однако он 
уже обладает почти всеми 
свойствами и чертами денеж
ной единицы. Трудно ска
зать, почему украинское пра
вительство не решилось сде
лать последний шаг: превра
тить свой суррогат в нату
ральную валюту.

«Купонизация» Украины 
создает ее руководству сразу 
букет проблем. Первая — это 
личные сбережения граждан. 
На 1 сентября 1991 г. остатки 
вкладов в Сбербанке состав
ляли по Украине 1о2 млрд, 
рублей. Ни Желания обмени
вать эту сумму на купоны, 
ни такой массы купонов у 
украинских лидеров нет.

Очевидно, необходимо бу
дет за какие-то группы това
ров принимать в уплату как 
купоны, так и рубли — по вы
бору покупателя. Тем самым 
вся система расчетов запуты
вается неимоверно.

Проблема номер два — 
вообще судьба наличной руб
левой массы в границах Ук
раины. Бе владельцы оказа
лись ныне перед трудным 
выбором. Что делать: избав
ляться от рублей как можно 
скорее в предвидении уско
ренной инфляции и защит
ных мер сопредельных го
сударств (прежде всего Рос
сии) или, напротив, придер
жать их в надежде на то, 
что рубли пойдут вверх? Ки
ев хранит по этому поводу 
глубокомысленное молчание. 
По России блуждают мрач
ные пророчества о последст
виях рублевого «сброса» с 
Украины. Однако кризис на
личности, поразивший все 
рублевое пространство, пока
зывает, что переизбыток ку
пюр, скорее всего, иллюзия. 
Да и залповый сброс «укра
инских» рублей маловероя
тен просто потому, что очень 
узки трубы, по которым по
ток денег с Украины мог бы 
ринуться в соседние госу
дарства.

Третья проблема (вероят
но, самая экономически важ
ная) — это взаимные расче
ты предприятий. Купоны за
думывались исключительно

Вести отовсюду
В ТАДЖИКИСТАНЕ — СОБСТВЕННОЕ 
ЗОЛОТО

Первая партия золота весом в 81 килограмм поступила в 
национальный банк Таджикистана. Благородный металл 
добыт производственным объединением «Таджикзолото», 
располагающим на севере республики двумя крупными 
золотодобывающими предприятиями.

Ранее драгоценное сырье доводилось до кондиций на 
одном '*з российских заводов точных сплавов, а после 
этого оседало в Гохране бывшего СССР. Теперь, с обт.яв
лением суверенитета, все добываемое в республике золото 
будет принадлежать ей.

РАЙСОВЕТ ОТКАЗАЛСЯ ПРИНИМАТЬ 
ГОСЗАКАЗ

На конфронтацию с государством пошли народные де
путаты Новомосковского райсовета Днепропетровской об
ласти. Обсудив на сессии спущенный «сверху» гоезгжаз 
на продажу сельхозпродукции, они приняли решение его 
не выполнять.

Такой шаг местных властей нельзя считать неожидан
ным. Из-за частых сбоев поставок техники, материалов, 
горючего руководители колхозов давно уже угрожают вер
хам крутыми ответными мерами.

ВОЕННЫЙ... КОММЕРЧЕСКЙЙ ЦЕНТР
В Туркестанском военном округе создан коммерческий 

центр со своей биржей, банком, рядом малых и совмест
ных предприятий — главным образом с теми, кто заинте
ресован в использовании имеющейся у армии техники: 
автомобилей и тягачей. К работе в центре будут привле
каться гражданские специалисты, имеющие опыт пред
принимательства, коммерческой деятельности. Как сооб
щил руководитель центра генерал-майор Снятовский, 
армия намерена иметь свои коммерческие структуры в 
том виде, в каком они существуют во многих государствах.

ЗАКОН ВНОВЬ ДЕЙСТВУЕТ
Кабинет министров Грузии аннулировал постановление 

Верховного Совета республики от 1 ноября 1991 года, ко
торым безосновательно было приостановлено действие за
кона «О политических объединениях граждан». Таким об
разом всем политическим партиям вновь созданы соответ
ствующие условия для осуществления функций, преду
смотренных их программами и уставами, а также ’̂частия 
в выборах представительных органов государственной вла
сти. Министерству юстиции республики поручено присту
пить к регистрации партий и других политических объ
единений граждан.

ПРИСЯГА НА ВЕРНОСТЬ НАРОДУ
Вчера на торжественном заседании парламента Молдо

вы приведен к присяге на верность народу Президент 
Мирна Снегур.

(ТАСС).

Сообщаем подробности

для обслуживания рознич
ного товарооборота: во в.за- 
и.мных расчетах .между пред
приятиями они употреблены 
пока быть не могут.

Возникает вопрос: а бу
дут ли заинтер>есованы пред
приятия главнЕлх ''Экспорт
ных» отраслей России. Бела
руси, Казахстана и дру
гих партнер<’ж по СНГ по
ставлять свою продукцию на 
Украину? Пойдут ли на Ук
раину нефть, газ. уголь, хло
пок. бензин? Украинские 
предприятия под давлением 
нарастающей купонизации 
будут отказываться брать 
рубли или будут задирать 
цены. В ре.чультате поток 
рублей на Украину может 
упасть. Упадет и интерес к 
поставкам товаров на бере
га Днепра. Никаких страте
гических запасов, которые 
позволили бы Украине «пе
ресидеть* это трудное вре
мя. там нет.

В другом варианте интерес 
к рублю перевесит интерес 
к купонам, и предприятия в 
прежнем или даже возра
стающем объеме будут ис
пользовать его в своих рас
четах и через границу Ук
раины, и — что особенно 
важно — в ее пределах. Но 
такое противостояние рубля 
и купона в рамках совершен
но не.мысли.мой финансовой 
систе.мы не сможет длиться 
долго.

Сергей ПЛНЛСЕНКО.

Чрезвычайный
чернобыльский
налог

Кажется, сбываются горь
кие пророчества пессимистов 
о том. что Беларуси придется 
в  ОСНОВНО.М самой преодоле
вать последствия чернобыль
ской катастрюфы на своей 
территории. Как выяснилось 
при обсуждении бюджета на 
сессии Верховного Совета 
республики, из 17 .миллиардов 
рублей ежегодных расходов 
на эти нужды, которые стра
ны СНГ согласились нести со
вместно. пока только Россия 
подтвердила свои обязатель
ства.

В поисках выхода из кри
тической ситуации депутаты 
приняли решение ввести 
чрезвычайный налог в раз
мере 18 процентов от фонда 
заработной платы. Им не бу
дут облагаться колхозники, 
рабочие совхозов и фермеры.

М итинг
в защ иту прав

Бесплатно работал вчера 
три часа подряд Харьков
ский .метрополитен, собирая 
народ в центре города. Здесь 
на площади Независимости 
состоялся организованный 
областным Советом профсою
зов митинг в защиту прав че
ловека в условиях либерали
зации цен.

Люди высказали несогласие 
с повышением цен на фоне 
отсутствия рынка как тако
вого. Собравшиеся на площа
ди потребовали от правитель
ства республики; снизить не
померные ставки налогообло
жения, ускорить конверсию 
оборонного комплекса в це
лях предотвращения (Зезра- 
ботицы, определить предель
ные цены на продукты пер
вой необходимости, устано
вить действительную, а не с 
потолка, цену рабочей силы.

ГРУЗИЯ — 
ОСЕТИЯ:

НА
НАДЕЖДЫ
ПЕРЕГОВОРЫ

Волной разоблачений нача
ло отсчет времени новое рес
публиканское правительство. 
Почти ежедневно сообщают
ся факты бесконтрольности и 
беспредела изгнанного пре
зидента и его ближайшего 
окружения.

Неудивительно, что почти 
все разговоры горожан сво
дятся к неизбежной либера
лизации цен. И, как правило, 
завершаются фразой; «В Рос
сии зарплаты высокие, а у 
нас...» А в Грузии пока вы
страиваются бесконечные 
очереди в сбербанки в надеж
де: вдруг кто-нибудь внесет 
несколько сотен рублей, ко
торые тут же будут выданы 
очередникам. Обвиняя прези
дента сразу по нескольким 
статьям; разжигание межна
циональной розни, использо

вание служебного положения 
в корыстных целях, похище
ние денежных сумм в особо 
крупных размерах, проку
ратура республики возбудила 
уголовное дело.

Но если о судьбе беглого 
президента есть кому побес
покоиться. то сложнее ситуа
ция у его ярых сторонников. 
Многие из них, как говорит
ся, ушли на дно, скрылись, 
боясь ответственности за со
вершенное. Другие просто не 
приемлют новое руководство. 
По этой причине все попыт
ки проведения заседаний пар
ламента республики не увен
чались успехом, так как не 
удавалось собрать необходи
мое для кворума число депу
татов, которые должны были 
решить вопрос о принятии 
нового закона о выборах и о

сроках их проведения. Нако
нец. на очередном засолаиии 
координационного совета пар
тий и общественно-политиче
ских организаций Грузии бы
ло принято решение о прове
дении выборов не ранее июня 
и не позднее октября. Выбо
ры будут проведены по мно
гомандатным округам с пра
вом передачи единственного 
голоса.

И. наконец, еще одно обна
деживающее сообщение. Уже 
в эти дни планируется начать 
переговоры с осетинской сто
роной о наведении порядка и 
установлении мира на быв
шей территории Юго-Осетин
ской автономной области.

Давид МДИВАНИ.
Тбилиси.

БЕГЛЕЦ ОТБЫЛ— КУД А?
Вчера вечером Звиад Гам

сахурдиа отбыл из Еревана 
в неизвестном направлении.

Накануне президент Гру
зии выразил пожелание при
ехать в Ереван, чтобы, по 
согласованию с властями Ар
мении, встретиться с журна
листами и дать им разъяс
нения по поводу сообщений 
некоторых средств массовой 
информации о том, что он 
якобы объявил голодовку, а 
также в связи со взятием его 
сторонниками заложников- 
армян в грузинском горюде 
Зугдиди.

В соответствии с предва
рительной договоренностью 
группу журналистов пригла
сили в Дом приемов — пра
вительственную резиденцию 
для глав государств и пра
вительств в центре Еревана. 
Однако там представители 
3. Гамсахурдиа заявили, что 
пресс-конференция состоит
ся в аэропорту. В это время 
президент Грузии уже подъ
езжал к аэропорту «Зварт- 
ноц», где ограничился лишь 
несколькими словами. Когда 
запыхавшиеся журналисты 
прибыли в аэропорт, 3. Гам

сахурдиа, его семья и сопро
вождающие его лица нахо
дились уже в ожидавшем их 
самолете ТУ-134 Грузинской 
авиакомпании, а трап был 
убран.

Вместе с Гамсахурдиа вы
летел и находившийся в Ере
ване с воскресного утра со
ветник президента Чечни ге
нерала Дудаева по нацио
нальной безопасности.

Как выяснилось позднее, 
самолет приземлился а Гроз
ном.

ЧЕТВЕРГ,
16 ЯНВАРЯ росатскт пвил
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"ГРАТИС" изготовит и разместит Вашу рекламу в центральной прессе. 
ПРИЕМ ЗАЯВОК С 9 ДО 16 ЧАСОВ.
Тел: (095)248-61-37, 248-61-09, 413-74-10, 127-32-11 факс: (095)241-71-99
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ВКУС РЕКЛАМЫ
д ля  одних РЕКЛАМА - РЕМ ЕСЛО,
ДЛЯ НАС - ИСКУССТВО!
Рекламный концерн "Гратис* авлеатоа победителем  I 
Всесою зного ф естивале рекламы в 1991 году (работа  
"Инкомбанк*).
Это т успех позволил нам унаствовата в самых престиж 
ных Всемирных ф естивалвх:
"Лев-91” в Квннвх и ”С2-у1аео* в Брно.
" . . .  Из тех , кого а знаю , это  единственнаа^рекламиаа  
фирма в Росси и ,котор аа работает творчески !”

Леонард Вайтинг [Сеопагб \МЫ11пд], 
выдающийсв актер , исполинитель роли Ромео в знам е
нитом фильме Д зеф ирелли "Ромео и Джульетта” .

МОЖНО СДЕЛАТЬ БЕСКОНЕЧНОЕ КОЛИЧЕСТВО КОПИЙ, НО 
БЕСЦЕННЫМ ОСТАНЕТСЯ ТОЛЬКО ОРИГИНАЛ.
МЫ СОЗДАЕМ  ОРИГИНАЛЫ!
В 1989 году наш а реклама позволила в кратчайший срок  
вы вести ив америквиский рынок новую торговую  марку 
"ТНе Ог1д1па1 Яоовк1е*' фирмы "Арр!# Тгва1по Со".
Вам хорошо известны  рекламные кампании, разрабо
танны е и реализованны е нами :
□  Всеросси йски й  Биржевой Банк
□  Международнаа Универсалвнав Биржа Вторичных Р е

сурсов
□  Всер осси йскав  биржа недвижимости
□  Инкомбанк
□  Рож дественскав Страховав Компанив
Теперь наши клиенты - крупнейшие организации в стр а 
не.
Хотите быть в их числе?
"Гратис” - наш лучший клиент в атом году, и мы надеем- 
св стать  его лучшим клиентом в будущем году!"

Жорж Полииски (Сеогде РоПпак!), 
президент компании ”Еигора-Р1иа".

__________________________________-ТУ^

Мы заи н тер есо ван ы  ■ р або те  с Вам и!

В 1992 году нам потребую тся следую щ ие
услуги  и продукция:

[ I комплексное реклам ное обслуж ива
ние

I I р азр аб о тка  фирменного стиля и кон
цепции рекламной кампании

I I и зго товление рекламной по лигр аф и
ческой продукции

I I изготовление м акетов реклам но-ин
форм ационны х объявлений для р а з 
м ещ ения в пр е ссе

I I и зго товление видеопродукции
I I р азм ещ ение  рекламы в центральной 

п р е ссе
I I р азм ещ ение  видеопродукции на ТУ

[~ ] р адиор еклам а

I I и зго товление и устан овка 1ито- 
вой реклам ы  на улицах городов и 
а вто м аги стр алях .

Наш бю джет на реклам у в 1992 го д у_  

О р га н и за ц и я _______________________  ^

А д р е с .

Анкету заполнил 

Долж ность________

Ф ам илия , И. О.

Заполненную  анкету направляйте по а д 
р есу :
103031, М осква, а / я  79
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Н А С Т О Л Ь Н О Е  И З Д А Т Е Л Ь С Т В О  
НА  К А Ж Д Ы Й  С Т О Л !

ЭЛ ЕМ ЕНТЫ  ИЗДАТЕЛЬСКИХ ТЕХНОЛОГИЙ  
ДЛВ Ш ИРОКОГО КРУГА ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ

ЛАЗЕРН Ы Е ПРИНТЕРЫ ДЛЯ ЛЮ БЫХ ПРИМЕНЕНИЙ 
ЦВЕТНЫЕ И МОНОХРОМНЫЕ СКАНЕРЫ 
ЦВЕТН Ы Е СТРУЙ Н Ы Е ПРИНТЕРЫ 
РАСХОДНЫЕ МАТЕРИАЛЫ 
ПЛАТЫ РАСШ ИРЕНИЯ ПАМЯТИ
ПРОГРАММНОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ ФИРМЫ М 1СЯ080РТ СОЯР. 
СУВУ/1Н - РУСИ ФИ КАТОР СИСТЕМЫ М1СРОЗОРТ VVINООVV5 
КОЛЛЕКЦИЯ ПРОФЕССИОНАЛЬНЫХ Ш РИФТОВ 
ДЛЯ ЛАЗЕРНЫ Х ПРИНТЕРОВ

ОФИЦИАЛЬНЫЙ ДИСТРИБУТОР 
ФИРМ Ы ИЕМ СЕТТ-РАСКАЯО И М 1СЯ05ОГТ 
П РЕД СТАВЛ ЯЕТ ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ  
ИНСТРУМЕНТАРИЙ ПО ОБЩЕДОСТУПНЫМ ЦЕНАМ

8 Т Е Е Р ^ Е Н  иТО

ДЛЯ ТЕХ, КТО ХОЧЕТ ВЫГОДНО 
ПРОДАТЬ и  КУПИТЬ 

ПРОДОВОЛЬСТВЕННЫЕ И ИМПОРТНЫЕ^

А/О -БИРЖА ПОТРЕБИТЕЛЬСКИХ И ИМПОЕ 
1МРОКТ5 А СОИ5Ш1ЕК СОММОО

ПРОДОЛЖАЕТ ПРОДАЖУ 
Сгошюсть бвржшоп м кп, 
хях КХОСГрАХКЫХ 
Уж. продцшо 250 мест, 
НАЧАЛО ТОРГОВ — 
В лцты ш  <!щ>жт1т М1 
3 л т ш  д а
Крупным прамхводштслхм̂

1131,6 Мосхва. уя.Негорхы, д.11, хорп.2 
Круглосуточны!  жахал: (09Я 127-6,-11 
Ф а к с  (095) 124-7,-00 

165-62-27

СПУТНИК ДЕЛОВОГО ЧЕЛОВЕКА

РГ-2
Папка ш  натуральной 
кожи со встроенным 
калькулятором с 
двойным источником 
питания Д.ЧЯ работы в 
лнсвиое II вечернее 
время

большой восьмизначный дисплей
специальное огделемие для до̂ <уме̂ пVв
стандартный ( 8 / 2  дюйма * И  дюймов) линованный блокнот
(входит в комплект)

с < ^

внешнеэкономической
Л Е Я Т Е Л Ь Н О С Т И

«ТВВэ («ИПКО-ВАВТ-ВБПЧУРС») - висшиокономичссквя компания при Вес- 
россиЯской академии внешней торговли КВЭС РСФСР.

Предмет деятельности - консультмроваиис проиаводителсЯ по правовым, ва
лютно-финансовыми оперативно-коммерческим вопросам внешнежономичес- 
кой деятельности, включая подготовку контрактов, создание прсдлриятиа с 
мностранными инвестициями.

Эксперты «ТВВ» - ква^тифниированные юристы, финансисты, экономисты, 
нчеюшие многолетний оньгт нра,стическоа работы во внешнеэкономическихГВЯ1ЯХ.

Адрес: 11929$, Москва. ул.Пудовкина, 4а
Телефон: 147-51-6$____________________________________

БИБЛИОТЕКА 2.0
* Система полной компьютеризации библиотечной дея
тельности, включающая Электронный каталог, процессы 
комплектования, систематизации, каталогизации, подпи
ски; подготовку любых печатных (|юрм, бюллетеней и мно
гое другое. Библиотека 2.0 полностью соответствует 
формату 118 МАКС, используемому во всех крупнейших 
информационных центрах мира.

Библиотека Московского университета 

Тел. 939-13-09

УДМУРТСКАЯ 
РЕСПУБЛИКА -  ОДИН 

ИЗ ОСНОВНЫХ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ 

МЕБЕЛИ

КАМСКИЙ ТОРГОВЫЙ 
ДОМ В Г.ИЖЕВСКЕ 
17 ЯНВАРЯ 1992 Г.

ПРОВОДИТ ОЧЕРЕДНЫЕ 
ЕЖЕМЕСЯЧНЫЕ ТОРГИ - 

ОПТОВУЮ ПЮДАЖУ 
МЕБЕЛИ

НА ПРЕДЫДУЩИХ ТОРГАХ 
МЕБЕЛИ 13 ДЕКАБРЯ 1991 Г.
БЫЛО ЗАКЛЮЧЕНО СДЕЛОК ^
НА СУММУ 26900000 РУБЛЕЙ

КАМСКИЙ ТОРГОВЫЙ дом
представляет на торгах продукцию мебельных предприятий, а также сырье 

для их производства. Приглашаем предприятия и организации, изготавли
вающие мебель, сырье для мебельной промышленности, а также потенци
альных оптовых покупателей мебели принять участие в торгах.

КАМСКИЙ т о р г о в ы й  д о м
поможет Вам выгодно продать и удачно купить, обеспечит рекламу Вашей 

продукции.
Торга состоятся в городе Ижевске во Дворце Культуры «Октябрь* в 11 

часов.
Иногородние представители, подашнис заблагоирменно заявки, обеспечи

ваются местами в гостиницах города.
КОНТАКТНЫЙ ТЕЛЕФОН 75-76-68.

ФАКС (3412) 75-76-68
ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ НА ТОРГИ

^  НА выгодных для 
ВАС УСЛОВИЯХ

МУРОМСКИЙ 
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
МАШИН0С1Р01ПЕШ1ЫЙ 

ЗАВОД
ПрИНИМВФТ ЭВКВ1Ы 

иэготовлвнив высекока- 
чвстввииых торемоииых 
валов для карьвриых са
мосвалов мТатрви по чвр- 
твжам заказчика.

С предложениями 
обращаться по адресу.

602200, г.Муром, 
Владимирской области, 

тел (09234) 95-3-83

I ■ ■ я  ■ ■ I

■ Рекламное 
I агенство
* «Российской . ,
• газеты» гу/
" Ж

;  ■

ц принимает заказы на 
ш размещение рекламы 
*  ло адресу.

а  109316, М оаиа,
■ Воюоградекийпросп.,
а  д.26
■
■

щ Телефоны для справок:

I  270-09-31
■ 270-90-11

ЧЕТВЕРГ,
16 ЯНВАРЯ росайсми П13Е1Я



Местная жизнь1
Одш1м ю  лучших ваших журвалов вазвал ведавво вэ- 

веепшй врмтвв еаратовевую «Волгу». И в атом, право же. 
вег преувелнчеамя млн евмсходвтелавой игры в поддав- 
ни с провнициаламм: за последние три-четыре года жур
нал вревратилеи из увылого заштатного ежемесячнива в 
цивилизованное нэдавие. у иоторого. встати, в столице 
водпнсчивов уже ничуть не меньше, чем в Поволжье. 
«Волга» —> издание со своим, май говорили в прошлом ве
не, направлением... .
Об этом ваправлеинн и шире — о современной лиге- 

ратзфной ситуации — беседа с главным редавтором «Вол
ги» Сергаем БОРОВИКОВЫМ.

— Сергей Григорьевич, на 
вакого, собственно, читателя 
рассчитан в настояшее вре
мя ваш жзфнал?

— Мы ориентируемся на 
среднего интеллигента. Не на 
«звезду» политики или поэ
зии, не на сноба, но и не на 
поклонника Пикуля Может 
быть, наш читатель — биб
лиотекарь. учитель, студент. 
Впрочем, не обязательно ин
теллигент по профессии — 
скорее, по духовным запро
сам. Мы не могли позволить 
себе никакого высокомерия, 
но и старались не опускать
ся до заигрывания с тем. ко
го называют «простой чита
тель» или «широкий чк.а- 
тель».

Короче говоря, мы стреми
лись к некой норме: чтобы 
рядом с политикой у нас при
сутствовал быт. рядом с ана
лизом современной общест
венной атмосферы — мате
риалы, напоминающие о том. 
что у нас есть незыблемые 
ценности От такого подхода 
мы и впредь не откажемся, 
хотя нас часто упрекали за 
всеядность.

Тем более что журналь
ный «бум» закончился, тираж 
уже не могут спасти ни пе
реводной детектив, ни редкая 
публикация «из прошлого». 
Мы постараемся дать чита
телю то, чего, возможно, нет 
в других журналах, и не на
мерены себя ограничивать. 
Особенность будущего года в 
том, что преобладающее ме
сто по разряду «изящной сло
весности» займут не сундуч
ные, а современные произве
дения. В основном — моло
дых литераторов. Назову не
которые имена: Б. Попов, 
С. Рыженков, В. Кривулин, 
В. Лапшин, К  Шварц, Б. До- 
бренко, О. Седакова, В. Поли
тое, Н. Искренно. С. Кекова, 
В. Курицин, Ю. Кубланов- 
ский, А. Немэер, В. Потапов, 
Н. Климонтович. Публикации, 
разумеется, будут, но мы на
мерены приблизить их к на
шему краю. Поэтому наряду 
с такими известными книга
ми, как «Малознакомый Ле
нин» Н. Валентинова или 
«Россия и евреи», у нас по
явятся симбирские дневники 
генерала И. Жиркевича и 
«Крестьянские оглядки», ко
торыми мы начинаем рубри
ку «Сословие»: на поволж
ском материале попытаемся 
проследить историческую 
судьбу основных сословий 
бывшей Российской империи.

И если один журнал, пред
положим, скован четко (О з 
наченной ориентацией на 
российское православие как 
единственную дорогу к воз

рождению духовности, дру
гой — прежней присягой «ше
стидесятничеству», третий — 
обязательной приверженно
стью литературе андерграун- 
да. модерна и так далее, то 
мы чувствуем себя в значи
тельной степени свободными.

Наш единственный крите
рий — интересно и неинте
ресно. При этом жанр не 
имеет никакого значения — 
пусть это будет роман-экспе
римент или проповедь. Но 
если эксперимент интересен 
только его творцу, а пропо
ведь, какие бы святые вещи 
она ни содержала, изложена 
так, что не увлекает, то та

серьеэно отношусь к мату. 
Это действительно огромный 
пласт сознания, частью и 
культуры. Но на бумаге мат 
становится однозначным, 
плоским, грубым и каким-то 
буквальным. Какой-нибудь 
определенный матерный гла
гол в жизни может звучать 
проклятьем, музыкой, юмо
ром, чем угодно, а в тексте 
все это теряется — даже у 
такого виртуоза, как Юз 
Алешковский... Других же 
художественных ограничений 
я не вижу.

Отчего же тогда журнал 
не публикует местных сара
товских цисателей. их впол
не целомудренные тексты? 
На недавнем отчетно-пере
выборном пнсательском со
брании даже говорилось со 
слезой в голосе: мол, «Волгу» 
мы потеряли..

— Прсфессиональные гра
фоманы журнал действитель
но потеряли. Мы по привыч
ке говорим «писатели» там, 
где надо говорить «члены Со
юза писателей», а это часто 
не совпадает. Уровень же

кой — просто язык не пово
рачивается.

Вот толстый журнал «Мо
лодая гвардия». На него кпк 
бы не распространяются за
коны толстых журналов. 
То, что там будет напечатано 
в отделе прозы, не интере
сует, по-моему, даже тех. кто 
там работает. Не за этим 
журнал существует, не для 
того выписывается и читает
ся. Хотя какой это журнал? 
Это рупор вполне определен
ных и, видимо, значитель
ных сил в нашем обществе. 
Это уже крайняя степень, и 
к этому нельзя относиться 
спокойно, равнодушно, ску
чающе. как к обычному спо
ру. Как нельзя спокойно от
носиться к тому, когда чело
век бегает вокруг дома с го
рящим факелом и тычет его 
в прорехи.

Так называемое «неопоч- 
венническое» направление в 
«полемике» сплошь и рядом 
вырождается в грубый шови
низм. В писательской среде 
это продиктовано тем. что 
Союз писателей долгие годы

Сергей БОРОВИКОВ; «Н ам сдиин

НРАВИТСЯ НАШ ЖУРНДА...»
кая литератур» пусть остает
ся в писательских столах. На 
мой взгляд, ближайшее бу
дущее — за нарушением ли
тературных канонов, жанрю- 
вой сумятицей, размыванием 
границ, когда проза легко пе
реходит в критику, критика 
в эссе, эссе в очерк, транс
формируются стихи, поэзия 
может напоминать какой-то 
очерковый р>еестр. Подчас это 
может раздражать, злить, но 
это реальность. Мы уверены, 
что сегодня только молодые 
писатели могзгт быть вполне 
адекватны и читательским 
запросам, и времени. Все мо
лодежное направление как 
раз и основано на ломке сте
реотипов. И пускай: видно, 
что из этого выйдет что-то 
любопытное, а значит, это 
все обязательно надо печа
тать...

— А личные вкусы редак
торш разве не являются свое
образным препятствием? И 
потом — существуют же ка
кие-то табу, запреты...

— У меня достаточно кон
сервативные вкусы. Однако в 
нашем журнале пристрастия 
главного редактора еще ни
чего не определяют: мы да
ем вещи, которые лично мне 
не нравятся. Что же касает
ся запретов... Сейчас, напри
мер. поднимается вопрос о 
допустимости полной словес
ной свободы, я  имею в виду 
употребление в литературе 
табуирюванной лексики, про
щ е— русского мата. Я очень

Н а связм-корпункт

ГОРОД СНОВА 
ЗАКРЫЛИ

С 20 декабря люди с «ма
терика», не имеющие нориль
ской прюписки, могут попасть 
в этот заполярный город 
только по централизованно 
оформленным приглашени
ям. Усиливается администра
тивный контроль за соблюде
нием паспортного режима. 
В норильских аэропортах со
зданы «таможни» — запре
щено отправлять и вывозить 
без специального разрешения 
материально - технические 
ресуреы, прюмышленные и 
прюдовольственные товары. 
Такие решения, опираясь на 
опрюс существенного мнения, 
принял исполком горсовета 
после безуспешных сУраще- 
ний к Президенту России о 
восстановлении в Норильском 
промышленном районе по
граничного контрюльно-прю- 
пускного режима.

Отмена статуса «закрыто
го горюда» порюдила немало 
серьезных проблем для но- 
рильчан. Горюд наводнили 
подозрительные личности, 
подскочила преступность, вы
воз товарюв и прюдовольствия 
принял массовый характер. В 
московском аэропорту Вну
ково невозможно взять билет 
до Норильска — скупают спе
кулянты и перепрюдают по 
баснословным ценам. Поэто
му 94 прюцента жителей Но
рильского промышленного 
района решительно высказа
лись за его закрытие, рассу
див, что закрытый город «бу
дет спать спокойно». И «за
навес» опустился, как гово
рится, по многочисленным 
просьбам трудящихся.

ПОДДЕРЖАЛИ
СОДРУЖЕСТВО

69,9 прюцента выборочно 
опрюшенных норильчан по
ложительно относятся к под
писанию Россией. Украиной 
и Беларусью соглашений о 
создании Содружества неза
висимых государетв. Сотруд
ники региональной лаборато
рии Всесоюзного центр» изу
чения общественного мне
ния опросили более 380 чело
век. и только 5,5 прюцента 
из них высказали к СНГ от

рицательное отношение. Без
различно отнеслись к ново
му государютвенному уст
ройству 18,6 прюцента, отка
зались ответить 6 процентов 
опрошенных.

В заполярном Норильске, 
имеющем население более 250 
тысяч человек, живут и тру
дятся представители около 
ста национальностей бывше
го СССР.

У НАС КОНЦЕРН 
НЕ ТАКОЙ

Трудовые коллективы пред
приятий рюссийского госу
дарственного, концерна «Но
рильский никель», в который 
входит Норильский горно-ме
таллургический комбинат, 
обратились к Президенту 
Б. Н. Ельцину и Председа
телю Верховного Совета 
Российской Федерации Р. Л. 
Хасбулатову в связи с 
постановлением ВС Рос
сии «Об упорядочении созда
ния и деятельности ассоциа
ций. концернов, корпораций и 
других объединений пред
приятий на территории 
РСФСР». Согласно постанов
лению подобные объединения 
с целью демонополизации 
должны быть распущены.

Действительно, на базе ми
нистерств и ведомств возник
ло немало формально создан
ных концернов и ассоциа
ций, по сути сменивших толь
ко вывеску. Но «Норильский 
никель» был создан 4 ноября 
1989 года путем добровольно
го объединения предприятий 
на основании решений тру
довых коллективов, исходя 
из общих целей производст
венных и социально-экономи
ческих интересов. Поэтому 
ликвидация концерна «Но
рильский никель» приведет 
к распаду хозяйственных 
связей родственных пред
приятий. снижению добычи и 
производства цветных и дра
гоценных металлов, обостре
нию социальных проблем в 
Мурманской области и Тай
мырском автономном округе.

ПРАХ
ПЕРВОПРОХОДЦЕВ

Полтора года остаются не
захороненными урны с пра-

Депутот не нужен.
Неудачей завершились вы

боры народного депутата 
России по Красноперекоп
скому территориально-из
бирательному округу № 772 
в Ярославле сразу для всех

пятерых кандидатов в рес
публиканский парламент. 12 
января на участки для голо
сования пришло чуть более 
четверти избирателей окру
га. Такое развитие событий

провинциальных издательств, 
которые я знаю (в тод; чис
ле. конечно, и нашего При
волжского), потрясающе ни
зок. Даже когда туда вдруг 
попадал человек свежий, со 
способностями, он через не
которое время или вылетал 
оттуда, или был сломан. Ди
ректорами и главными ре
дакторами здесь всегда были 
особо надежные партийные 
кадры — у нас даже темати
ческие планы на каждый год 
непременно утверждали в 
обкоме. Соответственно чле
ны союза через тот же са
мый обком могли выбить 
«положенный» им сборник 
стихов к собственному юби
лею или что-то в этом роде.

— Не отсюда ли берет на
чало так называемая «граж
данская война в литературе», 
о которой сейчас много пи
шут?

— На мой взгляд, в этой 
«войне» есть две стороны. 
Первая — это спор двух 
взглядов на будущее страны, 
на пути, которыми ей идти. 
Если очень приблизительно — 
это продолжение вечного 
спора западников и славяно
филов. Вторая сторона — бо
лее массовая, в методах сво
их непристойная — порожде
на чисто советскими условия
ми существования пи'ате- 
лей. И это, наверное, самое 
ужасное, что произошло в ли
тературном мире за годы пе
рестройки. Назвать это явле
ние журнальной полеми-

хом одного из первооткрыва
телей норильских рудных ме
сторождений ученого-геолога 
Николая Николаевича Ур- 
ванцева и его жены, врача и 
тоже первой норильчанки 
Елизаветы Ивановны. Урны 
пылятся в запасниках музея 
истории освоения и развития 
Норильского промышленного 
района с тех пор, как их 
срочно эвакуирювали из по- 
луразрушившегося мемориа
ла основателям города.

Урванцевы ушли из жизни 
в феврале 1985 года на де
сятом десятке лет. завещав 
похоронить себя на нориль
ской земле. Мемориал на Ну
левом пикете, откуда начи
нался город, спешили возве
сти к 50-летию комбината, не 
соблюдал правил строитель
ства на вечной мерзлоте, от
чего он частично рухнул ле
том 1990 года. С тех пор ру
ководство комбината и город
ские власти не могут решить, 
что предпринять с полураз
рушенным мемориалом и 
прахом первопроходцев.

РАЗГОВЕНЬЕ 
В РОЖДЕСТВЕНСКИЙ 

ПОСТ
Во время сильных моро

зов и полярной ночи, для
щейся в Норильске с конца 
ноября по начало февраля, 
человеческий организм ис
пытывает повышенную по
требность в полноценном пи
тании. Поэтому созданная 
год назад в Норильске пра
вославная церковь благосло
вила своих прихожан вку
шать в рождественский пост 
рыбу. Грех невелик, ибо пи
ща воистину постная — оке
анический минтай. Что ка
сается знаменитой енисей
ской рыбы, то она если и по
является изредка на прилав
ках. то зело кусается иеной 
и не всем по карману.

И верующие, получившие 
от церкви индульгенцию, и 
атеисты вынуждены, чтобы 
не поститься поневоле, вы
стаивать длинные очереди 
для отоваривания продукто
вых талонов.

Валерий ЯРОСЛАВЦЕВ, 
наш соб. корр.

можно было бы предполагать 
по тому как шла предвыбор
ная кампания. Встречи изби
рателей с претендентами на 
депутатский мандат прохо
дили, мягко говоря, без 
огонька, в пустующих залах.

Юрий ВАХРИН, 
наш собкор.

Ярославль.

набирался как шеренга 
усредненных личностей. Та
лант отвергался, полную без
дарность принять было все- 
таки трудновато. Хотя и при
нимали. Самым* идеальным 
вариантом был промежуточ
ный. Биографию такого ли
тератора легко смоделиро
вать: трудовая юность, моло
дость в провинциальной га
зете или райкоме комсомола, 
баловство рассказиками или 
стихами, литобъединение. 
рассказ или стихотворение в 
местной газете, потом в кол
лективном сборнике, добыва
ние всеми правдами и не
правдами собственной книж
ки и — вожделенный билет 
члена Союза писателей в кар
мане. Всё, цель достигнута, 
человек получил минимум 
благ, к которым и стремился.

Существовало как бы два 
полюса в писательском мире. 
Наверху — горстка «литера
турных генералов», которые 
энергично занимались экс
плуатацией нужных режиму 
тем. Внизу — рядовая писа
тельская масса. Масса «гене
ралов» ненавидела, завидова
ла им, считая—и не без осно
ваний, — что наверху оказа 
лись люди уровня дарований 
не выше их собственного. Ко
гда же вдруг оказалось, что 
Союз писателей—в состоянии 
распада, что он просто нико
му не нужен в таком виде, 
произошло трогательное еди
нение «генералов» с масса
ми— аналогичное тому, какое

произошло у «неопочвенни
ков» с пэ)/гкйыой номенкла
турой, против которой они 
так искрениг выступали.

И вот когда сегодня чело
век кричит: русских писате
лей не печатают! народных 
писателей зажимают! реали
стов давят!—присмотритесь к 
кричащему ^ тогда окажет
ся. что совсем другое у него 
на уме: это я пропадаю, это 
мои книжки никому не нуж
ны, это меня читать никто не 
будет, это ь-еня в новых усло
виях издавать никто не ста- 
исг! Отсюда все эти беско
нечные обращения, откры
тые письма 74-х или сколько 
их там было. <’»тсюда все эти 
смешные телеграммы, кото
рые так любит печатать «Ли
тературная Россия»: мы. пи
сатели, предположим. Урю
пинска, как один, все девять 
человек, поддерживаем, про
тестуем, не позволим, не от
дадим! И подписи. Такие фа
милии, которые никто нико
гда не слышал и. слава Богу, 
не услышит. И чтобы прекра
тилась эта шумная и дурно 
пахнущая игра в войну, 
должно с.мениться поколение 
таких авторов, мобилизован
ных и призванных под крас
ные книжечк?! членских би
летов длл того, чтобы имити- 
Р'^аать настоящих писателей.

— Скажите трудно ли се
годня, в условиях рынка, из
давать литературный жур
нал?

— Конечно, трудно. Спон
соров у нас нет, и. признать
ся. не хоте;;ось бы, чтобы нас 
кто-то взял на содержание, 
ибо кто п :̂атит тот и зака
зывает музыку, а нам не хо
чется плясать под чужую 
дудку (подобные примеры 
мне, увы, известны). Другое 
дело, если бы нам давали 
кредиты на взаимовыгодных 
условиях,— мы бы отдавали 
и делились прибылью. Чтобы 
заработать деньги на издание 
собственного журнала, мы 
вынуждены заниматься кни
гоизданием. Сейчас почему 
то принято считать, что едва 
ли не каждый современный 
российский житель должен 
стать предпринимателем. Хо
тя это глупость, по-моему: 
даже в странах с многолетней 
рыночной экономикой есть 
«просто» врач, «просто» шо 
фер, «просто» редактор. Од
нако пока, чтобы выжить, мы 
вынуждены сами заниматься 
коммерцией, заказами дого
ворами общаться с юриста 
ми. экономистами, экспедито
рами. У нас нет своего авто
мобиля, маленький (15 чело 
век) штат. а. скажем, ксерокс 
для нас—просто экзотика...

Сегодня журнал «Волга: 
убыточен, но, несмотря ни на 
что. нам очень интересно за
ниматься своим делом. Нам 
самим во многом нравится, 
как он у нас получается. Мо
жет быть, не самый горячий, 
маленький, но этот очажок 
культуры должен существо
вать.

Беседу вел 
Роман АРБИТМАН.

В О С П Р Я Л И ?
С о всем  недавно на собрании 

пр едставителей  тр удо во го  кол
лектива ф илиала Ц ентрально
го  аэро гидр одинам ического  
института, где  щ работаю , 
утв ер ж дался  пр о ект е го  уста
ва. В п. 4.4. значилось, что 
«Трудовой  коллектив Ц ентра: 
...о п р е д еля ет и регулир ует 
ф о р м ы  и условия деятельн о 
сти в центре  политических пар
тий. р елигиозны х и др угих об
щ ественны х организаций...» .

Поясню , что Ц ентр  — это 
филиал Ц А ГИ  в б уд ущ е м . Мне

приш лось напомнить об Указе  
Ельцина о департизации го су
дарственны х организаций. А в
торы  устава, ссы лаясь на ф о р 
м улировку в предш ествую щ ем  
законе Р С Ф С Р  от 1 января 
1?'’ 1 г ., собрали-таки больш ин
ство голосов за то, чтобы 
оставить этот пункт в те ксте  в 
указанном  виде.

С д а е тс я  мне, что бывш ие чле
ны К П С С  не для ДП Р принима
ли такое реш ение. Воспряли?

Анатолий ПРОЗОРОВ.
М осква.

=У1 Р  1П1= ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫЕ 
РЕСУРСЫ 

ПРОИЗВОДСТВА
Фирма «ИРП» предлагает к внедрению «под ключ»
Центр здоровья «Оазис»
В «Оазис» входят

комната эмоционально-психолошческой разгрузки 
фитобар
кабинет рефлексотерапии и массажа 
тренажерный зал и сауна 
зоны отдыха в цехах и на участках 

«Оазис» гарантирует максимальную эффективность на предп
риятиях и в организациях со сложными условиями работы, высо
кой нервно-психической и физической нагр^кой.

Наш адрес: 150051, Ярое лав ль«51,а/я 6^9, «ИРП». 
Тел.(0852)111>936.

ЮРИДИЧЕСКОЕ ИНФОРМАЦИОННОЕ АГЕНТСТВО НЧТКАЬЕХ
Предлагает всем заинтересованным организациям 

программный комплекс
•  юсис •

Юридическая справочно-информационная система
О ТКРЫ ВАЕТ  новые возможности для оперативного 

принятия решений во всех областях правоприменительной 
И правотворческой деятельности.
П О ЗВО ЛЯЕТ  пользователю в кратчайшие сроки озна

комиться с нормативными актами органов государственной 
власти иуправления союзного и республиканского уровней 
по всем отраслям права, найти конкретные правовые поня
тия в текстах документов, создать собственную базу данных 
правовой и другой необходимой информации.
ЯВЛЯЕТСЯ  уникальной из существующих по принципу 

формирования баз данных - содержит не только норматив
ные акты, но и практику их применения органами юстиции, 
а также научно-практический комментарий работников пра 
воохранительных органов.

ОБЕСПЕЧЕНО  обновлением базы данных, в том числе 
с использованием телекоммуникационных каналов связи.

НЕОБХОДИМЫЕ АППАРАТНЫЕ СРЕДСТВА ПЭВМ 
типа 1ВМ РС и совместимые с ними.
ДЕМ О Н СТРАЦ И ОН Н АЯ ВЕРСИ Я  высылается заказ

чикам бесплатно вместе с догавором на абонементное обс
луживание и подробными правовыми и техническими ха
рактеристиками системы.

ЗАЯВКИ НАПРАВЛЯТЬ П О  А Д РЕ СУ:
107220, г.Москяа, площадь Прямикова, 5 

Телефакс 200-22-17 $ОСШ 003491
В заявке следует указать тип 1монитора и источник по

лучения рекламной информации.

Россия и мир

К уд а ж е Ваш ингтон  
н а ц е л и т  р а к е т ы ?

НЬЮ-ЙОРК, 15 (ТАСС). 
Изменение политической об
становки в мире требует со
кращений американского 
ядерного арсенала, которые 
должны быть более значи
тельными. чем те, которые 
предусмотрены заключен
ным между США и СССР 
Договором о сокращении 
стратегических наступатель
ных вооружений. К такому 
выводу пришла комиссия 
военных экспертов, подгото
вившая доклад по распоря
жению начальника объеди
ненного штаба стратегиче
ского целевого плани|х>вания.

По их мнению, ввиду лик
видации социалистических 
правительств в Бостонной 
Европе и развала Советско
го Союза Вашингтон может 
сократить число ядерных 
боеголовок до 4—6 тысяч.

Проведенное ими исследо
вание еще не опубликовано, 
но его детали просочились в 
американскую печать. Как

полагает газета «Ю-Эс-Эй 
тудей», вывг^ды доклада 
«приведут к общенациональ
ным дебатам по поводу бу
дущего ядерной стратегии 
Соединенных Штатг)В».

Некоторые из заключе
ний, к которым пришли экс
перты, весьма необычны. 
Так. часть остающихся по
сле сокращений стратегиче
ских боеголовеж предлагает
ся навести на новые цели в 
странах «третьего мира», где 
правят деспотические режи
мы или же базируются тер
рористические группировки, 
которые могут иметь доступ 
к ядерному оружию. В слу
чае необходимости удар дол
жен быть нанесен непосред
ственно по «высшему руко
водству» таких государств, 
причем для наглядности го
ворится о «враждебных ли
дерах, подобных Саддаму 
Хусейну».

Под ядерным прицелом 
США, указывают военные,

...А Северная Корея?
ТО КИ О , 15. (Т А С С ). С евер н ая 

К ор ея тайно раэрабатьш ает 
б аллистическую  р акету р адиу
сом действия до 1.000 килом ет
ров, способную  нести ядерную  
б оеголовку. А м ериканские  и 
японские специалисты , отм еча
ет газета «И ом иури», полага
ют, что разработка р акеты , по
лучившей кодовое название 
«Тр уд-1», м ож ет быть эавер-

В ФОКУСЕ

шена уж е через один-два го да .
М одер низир уй  ракеты  совет

ского производства « С К А Д » , 
которые Ирак применял во вр е
мя войны в зоне П ер сидского  
залива, КН Д Р  ещ е в 80-х го дах 
создала ракеты  «С К А Д -б и »  и 
« С К А Д -си» р адиусом  действия 
соответственно 300 и 600 кило
метров. Разработка новой вер
сии этой ракеты  до стигла  ста-

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

должны оставаться и бывшие 
советские республики, отли
чающиеся политической не
стабильностью. Говорится в 
докладе и об опасности для 
Соединенных Штатов Китая, 
который, согласно утвержде
ниям, не только уже распо
лагает ядерными вооруже
ниями, споенными поразить 
американскую территорию, 
но и все шире г/гкрывает до
ступ к своему растущему ар
сеналу странам «третьего ми
ра», желающим приобрести 
оружие массового уничтоже
ния.

Определенные запасы ядер
ного оружия, полагают авто
ры исследования, необходи
мы ([Единенным Штатам 
не только для собственной 
обороны, но и для гарантии 
безопасности союзников, та
ких. как Германия и Япония, 
которые без ядерного «зон
тика» США могут начать о>- 
здавать собс'твенные ядер- 
ные силы.

дни пр актических испытаний, и 
а июне пр о ш лого  года был о с у 
щ ествлен пробный запуск, 
окончивш ийся, впрочем , неуда
чей.

По сви детельству  японской 
печати. С евер н ая  Корея про
дае т свои м одернизированны е 
«СКАДы») Сирии , Ирану и неко
торым д р уги м  странам  Ближ 
него и С р е д н е го  Востока. Эти 
поставки служ ат важным ис
точником получения валю ты  
д л я  КН Д Р , эконом ика которой 
переж ивает ж естокий  кризис.

•ГОЛОСОВз...
ф  « г о л о с  АМЕРИКИ»: 

Газета «Вашингтон пост» 
опубликовала статью под на
званием «Не воскрешайте 
империю». Ее автор — быв
ший государственный секре
тарь США Генри Киссинд
жер.

«Соединенным Штатам 
предстоит решить две важ
нейшие задачи. Может пока
заться, что между ними су
ществует противоречие, но 
на самом деле они отлично 
дополняют друг друга.

На международной арене 
наша страна должна тесно 
сотрудничать с Российской 
республикой, потому что ин
тересы отказавшейся от сво
его эк пансиоыизма России 
ни в коем случае не будут 
противоречить интересам 
Соединенных Штатов. Одна
ко мы не должны ради ра
дужных перспектив тесного 
международного сотрудниче
ства допустить даже непред
намеренно, чтобы Россия за
мяла доминирующее поло
жение среди других народов 
бывшего Совет.кого Союза. 
Для сохранения прочного ми
ра нужно, чтобы между Ва
шингтоном и Москвой было 
налажено тесное сотрудниче
ство, но только непременно с 
учетом существования неза
висимых стран на террито
рии бывшего СССР.

Все группировки в бывшем 
Советском Союзе, действую
щие как вн.утри республик, 
так и между ними, вед>т 
свою борьбу под лозунгами 
демократии. Для Америки 
бы.ю бы естественно принять 
сторону истинной демокра
тии. Но так ли уж мы хоро
шо знаем всех участников 
политической борьбы в от- 
,даленных республиках? Нам 
надо проявлять осмотритель
ность. чтобы невзначай не 
ока:<агься на стороне тех. кто, 
прикрываясь чересчур рас- 
плыь жатыми или цинично 
взятыми напрокат демокра
тическими призывами, на 
деле пытается восстановить 
прежний централизованный 
Советский Союз».

...И ГАЗЕТ
ф  «ВАШИНГТОН ПОСТ» 

(США): «Компания «Де Бирс 
консолидейтед майнс», кото
рая в течение десятилетий 
обеспечивала стабильно вы
сокие цены на бриллианты на 
мировых рынках, направила 
( воих руководителей в Рос
сию — одну из крупнейших в 
мире производительниц брил
лиантов. Компания стремится 
добиться того, чтобы испы
тывающая недостаток налич
ных денег республика не 
предприняла шаги, которые 
подорвут удобные договорен
ности, регулировавшие ры
нок на протяжении большей 
части этого века».

(По сообщениям 
ТАСС и «Интерсепт»).

СШ А: вывозят атомную смерть из Европы
Соединенные Штаты приступили к объявленному прези

дентом Дж. Бушем в сентябре минувшего года выводу из 
Европы американского тактического ядерного оружия. 
Об этом сообщил в интервью газете «Рейнпфальц» вер
ховный главнокомандующий объединенными вооруженны
ми силами НАТО в Европе американский генерал Дж. Гэл
вин. По его словам, вывод относящихся к этому виду во
оружений ракет малой дальности «Лэнс» и атомной артил
лерии будет завершен через три года. После этого в Евро
пе, заявил он, останется «лишь часть ядерных средств 
воздушного базирования».

Болгария: предвыборные баталии 
продолжаются

Объявленные центральной избирательной комиссией ре
зультаты президентских выборов в Болгарии не принесли 
сенсаций Комиссия лишь официально подтвердила выво
ды, сделанные ранее на основе анализа частичных резуль
татов голосования: ни одна из пар кандидатов на прези
дентский и вице-президентский посты не смогла набрать 
более половины голосов избирателей. Для определения по
бедителей необходимо будет провести второй тур голосо
вания, который состоится 19 января.

Лидируют кандидаты Союза демократических сил — ны
нешний глава государства Их. Желев и баллотирующаяся 
на пост вице-президента поэтесса Б. Димитрова. Они на
брали 44,66 процента голосов избирателей. На втором мес- 
те —- беспартийный депутат Народного собрания, входя
щий в парламентскую группу Болгарской социалистиче
ской (бывшей коммунистической) партии В. Вылканов и 
бывший лидер независимого Общества защиты прав че
ловека Р. Воденичаров, получившие 30,43 процента голосов.

Великобритания: от «ядерного 
сдерживания» не отказываются

В ядерной политике Великобритании не произошло ка
ких-либо изменений. С констатацией этого факта высту
пил британский парламент, где завершились дебаты по 
оборонным вопросам. Депутаты подавляющим большинст
вом голосов (320 против 49) одобрили резолюцию прави
тельства, в которой говорится, что Лондон будет и в даль
нейшем придерживаться концепции «ядерного сдержива
ния». пока другие страны «располагают или собираются 
получить в свое распоряжение ядерное оружие».

Алжир: пока в столице спокойно
Верховный государственный комитет, созданный как 

коллективный орган руководства Алжира, «будет поль
зоваться всей властью, предоставленной конституцией пре
зиденту», объявлено в столице. Е.му даны полномочия на 
управление страной до декабря 1993 года. Таким образом, 
в Алжире не будут проведены президентские выборы в те
чение 45 дней после отставки с высшего государственного 
поста Ш. Бенджедида, как это предусматривается основ- 
ны.м законом.

Несмотря на призыв Исламского фронта спасения к 
восстанию против властей и отмену второго тур* парла
ментских выборов, в стране сохраняется спокойная обста
новка. Власти усилили меры безопасности. Улиць! столи
цы патрулируются вооруженными военнослужащими.

ЧСФР: миллионы — на счет помощи 
коммунистам

Генеральная прокуратура ЧСФР выдвинула обвинения 
против бывшего секретаря ЦК КПЧ В. Биляка, а также 
бывших министров финансов страны Л. Лера и Я. Жака. 
Они обвиняются в незаконном переводе нескольких мил
лионов долларов на московский счет «помощи братским 
партиям» в несоциалистических странах. Ежегодно на 
протяжении почти 20 лет. начиная с 1969 года, госбанк 
ЧССР выделял 500 тысяч долларов, которые доставлялись 
в» Москву курьерами ЦК КПЧ. Все операции осуществля
лись по личному указанию В. Биляка.

Албания: порты объявлены «военной зоной»
Решением албанского правительства портовые города 

Дуррес и Влера объявлены «военной зоной». Все подъезды 
к ним охраняются вооруженными армейски.ми нарядами. 
В минувшие два дня на территорию этих портов неодно
кратно прорывались толпы людей, которые предпринима
ли попытки захвата кораблей с целью нелегальной эми
грации в Италию. В результате мер, принятых армией н 
силами правоохранительных органов, эти попытки были 
пресечены. Несколько десятков человек было задержало. 
Имеются пострадавшие. (ТАСС 15)

НА САМОМ КРАЮ ПРОПАСТИ
стоял мир я период «карнбекого кризиса» 20 лет назад

НЬЮ-ЙОРК, 15. (ТАСС). 
Угроза глобальной ядерной 
войны в период «карибского 
ракетного кризиса» 1962 года 
была гораздо реальнее, чем 
считалось прежде. Именно 
этот аспект завершившегося 
в Гаване трехстороннего сим
позиума по «карибскому кри
зису», в котором участвовали 
делегации США, Кубы и быв
шего СССР, обсуждают аме
риканские средства массовой 
информации.

«Как стало известно в хо
де симпозиума, некоторые из 
ракет, направленных Совет
ским Союзом на Кубу, были

вооружены ядерными боего
ловками, и их действитель
но готовы были приме
нить»,— сообщила телеком
пания Эй-би-си. Помимо 36 
ракет средней дальности, за
сеченных ЦРУ, имелось еще 
девять тактических ракет, 
которые были бы пущены в 
ход против американских 
войск, если бы США попы
тались вторгнуться на Кубу. 
Бывший министр обороны 
Макнамара заявил, что США 
об этих ракетах не знали. 
Опасность была еще боль, 
шей, чем мы предполагали, 
сказал Макнамара. Нет ни

каких сомнений в том, что в 
случае применения ядерного 
оружия против американско
го десанта президент Кенне
ди приказал бы нанести от
ветный ядерный удар по Ку
бе, а возможно, и по СССР.

Советский Союз имел н* 
Кубе во время ракетного 
кризиса 1962 года 43 тысячи 
солдат, а не 10 тысяч, как 
сообщало 1ХРУ, заявил 
Р. Макнамара. По его сло
вам, «действия всех трех сто
рон основывались на недо
разумениях, просчетах и н ^  
верной информации».

ЧЕТЕЕРГ,
16 ЯНВАРЯ РОССНЙСМИ П ВЕШ



Репортаж
к  ЮБИЛЕЮ

Хроника I

И возродится 
древний Рыльск...

По данным последних на* 
ходок археологов, удалось 
установить истинный воз
раст старейшего русского го
рода Рыльска. Ему скоро ис« 
полнится 1300 лет. Оказа
лось, что он значительно 
старше, чем до сих пор счи
талось.

В этом городе каждая пядь 
земли дышит историей Оте
чества... Здесь Святослав из
древле княжил, отсюда вмес
те с дядей — Игорем — вели 
они дружины в трагически 
завершившийся поход на 
половцев. А много позже 
именно в Рыльске заразился 
духом предпринимательства, 
торгуя в лавчонке, будущий 
«Коломб Росский» — купец и 
мореплаватель Григорий Ше- 
лихов Но семьдесят четыре 
года бездуховности, возве
денной в ранг государствен
ной политики, обрекли 
Рыльск на такую же блеклую 
судьбу, какой она сложилась 
и у сотен других малых го
родов России. Кое-как сохра
нились. правда, и божьи хра
мы, и дом Шемяки, и здание, 
в котором останавливался, 
возвращаясь с Полтавской 
битвы, Петр Великий, и не
сколько строений, возведен
ных по заказу купцов Шели- 
ховых. Большею частью, ко
нечно. все это дошло до на- , 
ших дней в весьма плачев
ном состоянии, И вот теперь, 
намереваясь на первых по
рах хотя бы остановить про
цессы разрушения, а потом и 
воссоздать исторический об
лик древнейшего города, ме
стное общество «Возрожде
ние» ищет, где может, день
ги. материалы...

Президент этого общества 
преподаватель Рыльского 
авиаколледжа М. Латышев 
рассказал мне о предвари
тельных итогах последней 
акции, проведенной активис
тами в контакте с местными 
властями. В конце декабря 
была объявлена декада по

КИНОАФИША

След дождя
У  наш его западного  сооте

чественника, после до лгого  от
сутствия оказавш егося на р оди
не, м ож ет возникнуть м асса 
самы х неож иданных проблем . 
Н апример , таких, как у героя 
нового фильм а «С лед  д о ж дя» , 
прем ьера которого  состоялась 
на днях в м осковском  киноте
атр е  «Худож ественны й».

Четверть века назад м о ло
дой талантливый м узы кант 
А ндрей  не вернулся с гастр о
лей в Бр ю сселе , оставил а М о
скве жену Татьяну и хооош ого 
д р уга  Павла.

Исполнительница главной 
ж енской роли Н адеж да С м и р 
нова, она ж е один из авторов 
сценария (вм есте  с С е р ге ем  
Белош никовы м ), значительную  
часть экранного времени про
водит за р оялем . С туд ен тке  
консерватории суж дено  вы сту
пать вм есте  с приезж ей зн ам е
нитостью  —  тем  сам ы м  А н д р е 
ем  А ндреевичем , которого 
сы грал Ю о зас Будрайтис.

Появления известного литов
ско го  актера в кино в по след
нее вр ем я нечасты , поскольку 
теперь он возглавляет р еспуб 
ликанский сою з театоальны х 
д е яте лей . Возм ож но, на этот 
р аз е го  привлек сценарий , в 
кото ро м  нет ни «чернухи», ни 
«порнухи», но много м узы ки  
М оцарта. А  м о ж ет быть, за
хо телось поработать ср азу  с 
двум я  Владимирами Нахабце* 
вым и. Старш им  —  одним из 
ведущ их наших кинооперато
ров, и м ладш им  —  р еж иссе
ром , делавш им  свой первый 
полнометраж ный ф ильм . Как 
говорит Владимир Дмитриевич 
Н ахабцев, приглаш ение сь1на 
он принял не сразу , после ко
лебаний и р аздум и й ... Но, ка
ж ется , все получилось удачно. 
П осле пробных сеансов ЭП ТО  
«Э гида» , финансировавш ее 
съем ки , определит его про
катную  судьб у .

Марина РУБАНЦЕВА.

«Останкино» 
обходится дорого

С о сто яло сь ззссл«'ние К о 
миссии Совета Р е ;п .'б л -1чи ВС 
Российской Ф о д ср '.ц !’ и по 
культур е . К зк сооб '1;и л  пресс- 
центр Верхос.-ого Совета Рос
сийской Федерстц , по инф ор
мации представителя М ини
стерства экономики и ф инан
сов России, республиканский 
б ю дж ет на первый квартал 
1992 года по отрасли «культу
ра» равен приблизительно ш е
сти миллиардам  р ублей . Из 
них М инистерству культуры , в 
частности, предназначаю тся 
598 млн., М инистерству инф ор
мации и печати — 18,4 млн., 
телерадиоком пании «О станки
но» — 768,5 млн. рублей .

Участники заседания от Мин- 
культуры , Госкиноф онда, Мин- 
инф ормлечати отм етили , что 
увеличение б ю дж ета  в два р а
за по сравнению  с прош лым 
го до м  не реш ает проблем  этих 
организаций. (Т А С С ).

сбору средств в фонд возрож
дения Рыльска. Устроили 
большой праздник, причем 
сумели привлечь лучшие 
творческие силы района И 
области. Успешно прошел 
благотворительный концерт, 
были открыты выставки ра
бот местных художников, ма
стеров.

Марафон проходил в самые 
тревожные дни, как раз на
кануне либерализации цен 
Было опасение, что он не 
удастся, ведь люди думали 
прежде всего о хлебе на* 
сущном. Но, оказьшается, 
сердца не зачерствели от бы
товых невзгод, многие участ
ники и гости доказали, что 
остаются способными на щед
рость. Например, коллектив 
рыльского хлебозавода не 
только внес на счет «Возрож
дения» «круглую» сумму, но 
и пожертвовал 300 метров де
фицитных труб.

Не буду перечислять все 
местные предприятия и ор
ганизации, внесшие свою 
лепту в столь благородное де
ло.—заботиться о процвета
нии родного города им, как 
говорится, сам Бог велел. Ин
тересно, что благотворитель
ный марафон был поддержан 
и теми, кто живет и работа
ет далеко за пределами 
Рыльского района. Денежные 
вклады сделали администра
ция городов Курска и Желез
ногорска, Курскбанк, объеди
нение Счетмаш. Завод «Ак
кумулятор» взялся оплатить 
проект реставрации одного 
из исторических зданий... За 
один только день на расчет
ном счете общества «Возрож
дение» (№ 700508 в Рыль- 
ском филиале Курского аг- 
ропромбанка) прибавилось 
около ста тысяч рублей. Де
када закончилась, а деньги 
продолжают поступать.

Виктор ЧЕМОДУРОВ, 
наш соб. корр.

Курская обл.

ЖИЛ-БЫЛ коллектив за
полярной биологической 

станции МГУ на протяже
нии многих лет у самого Бе
лого моря. Студенты здесь 
набирались уму-разуму, про
ходя практику в акватории 
Кандалакшского залива, на
езжали сюда и заморские 
ученые на семинар
ЮНЕСКО. Трудно сказать, 
что их больше удивляло: ин
тереснейшие научные ма
териалы, обрабатываемые на 
счетной машинке «Быстри- 
ца», или сподвижиический 
быт советских ученых. Де
ревянные жилища сотрудни
ков станции с печным отоп
лением даже отдаленно не 
напоминали привычные для 
глаза иностранцев уютные 
коттеджи. Вода в домах с 
перебоями, а в ближайший 
магазин за 14 километров 
ученые на кобыле Майке 
ездят. Когда перебои с элек
тричеством, работают при 
свечах. И это в долгую по
лярную ночь!

Коллектив станции — в 
основном женщины. Живут 
в замкнутом микромире, где 
каждый шаг друг у друга на 
виду как на общественной 
кухне в коммунальной квар
тире. У многих поломаны 
судьбы. Какой муж выдер
жит командировку жены про
должительностью в полгода? 
Но эти удивительные жен
щины прежде всего ученые и 
безропотно приносят на ал
тарь науки свою личную 
жизнь.

А собственно чего ради? 
Ради научного интереса, 

ради студентов, открываю
щих на практике живой мир 
моря, наконец ради всех нас. 
Потому что одним из на
правлений деятельности

СИТУАЦИЯ

у  самого Белого моря
станции стали серьезные 
экологические исследования 
Беломорского бассейна.

Ученые, в частности, уста
новили, что в морской воде 
появился мышьяк, значи
тельно возросло содержание 
азота. Аэрофотосъемка по
казывает нефтяную пленку 
над большей частью Канда
лакшского залива. А  как ей 
не быть, когда в заливе, 
центре селедочного нерести
лища, установлена нефтеба
за со всеми вытекающими из 
нее последствиями?

Сейчас ни для кого не сек
рет, что Белое море — воен
ное море. Ядерные испыта
ния на Новой Земле, захоро
нение боеприпасов, эксплуа
тация военной техники, ко
нечно же, не остались без 
последствий для морских 
обитателей.

Еще на слуху недавняя 
Двинская катастрофа, когда 
огромное количество мор
ских звезд было выброшено 
на берег. Для исследования 
причин гибели российское 
правительство выделило не
малые деньги, однако со
трудники Беломорской стан
ции склонны считать, что 
эти деньги уйдут в песок, 
так как порочна сама мето
дология исследований. В про
тивовес ныне существующей 
они предлагают свою эколо
гическую концепцию, и в ка-

•  • •С гурманов по сотне
Соблазнительную аыстааку'Продажу можно было 

увидеть на благотворительном аукционе кондитерских и 
кулинарных изделий, недавно прошедшем в клубе подмо
сковного туристско-гостиничного комплекса еКлязьмин- 
екое водохранилище».

На распродажу было представлено свыше ста изделий 
по вполне доступным ценам. Но вот фаршированный 
гусь за 500 рублей надежд устроителей аукциона не 
оправдал: его пришлось отдать за стартовую цену.

И в зтот раз, как в другие годы, все вырученные от аук
циона средства будут пожертвованы на нужды одного из со
седних детских домов.

Валерий КРЫКОВ.
Фото Сергея КРАЙНЕВА.

СПОРТ

Вас ожидает «Успех»
Вы хотите оказаться счаст

ливее Бориса Ельцина? Тогда 
покупайте билеты студенче
ской спортивной денежно-ве
щевой лотереи «Успех». По 
сведениям, полученным ре
дакцией из достоверных 
источников, один такой билет 
у российского Президента уже 
имеется. Но кто знает: воз
можно, именно вы окажетесь 
более удачливым и станете 
владельцем главного выигры
ша — автомобиля «Жигули».

Хозяином лотереи «Успех» 
является Всероссийская ас
социация студенческого спор
та «Буревестник». В програм
ме ее деятельности не только 
спортивные, физкультурно- 
оздоровительные и прюпаган- 
дистские акции. Серьезный 
акцент в «Буревестнике» де-

СПОРТПЛОЩАДКА 
На кортах Австралии

Москвич ЛндроП Чесноков, по
бедив Джилада Влума (Из
раиль) — 4.6. 6:3. 6'4. 6:4. вы
шел в следующий круг откры
того чемпионата Австралии но 
теннису. Успешно преодолели 
очередной барьер и фавориты — 
Борис Беккер (Германия), Иван 
Лендл (Чехословакия) и Стефан 
Эдберг (Швеция).

Успешно выступают также 
рижанка Лариса Савченко-Ней- 
ланд. победившая Джо Дьюрн 
(Великобритания) — 4:6. 6:4, 6:1. 
и Лейла Месхн из Тбилиси, пе
реигравшая Николь Арендт 
(США) — 6:1 . 6:2, Моника Селеш 
(Югославия) без труда взяла 
верх над Кимино дате (Япо
ния) — 6:2, 7:5.

На пути в Альбервиль
Все ближе день, когда во 

Французских Альпах, в городке 
Альбервиль вспыхнет огонь 
XVI зимних Олимпийских игр.

лают и на экономическом де
ятельности с целью более эф
фективной финансовой под
держки физкультуры и спор
та среди студентов. Приме
чательно, что именно «Буре
вестник» является едва ли не 
единственной спортивной ор
ганизацией, которая не про
сит у государства и профсо
юзов средств на свое содер
жание. «Мы понимаем, что 
эти деньги гораздо мужнее 
для помощи социально не за
щищенным слоям населе
ния»,— говорит президент ас
социации Игорь Акрамов- 
ский.

Средства, полученные от 
реализации лотерейных биле
тов, как раз и пойдут на фи
нансирование студенческих 
соревнований по 26 видам

Первыми в борьбу за олимпий
ские награды вступят хоккеи
сты. Они же будут и завершать 
И1Ч)Ы.

йот кто вон|ел в число кан
дидатов в олимпийскую сбор
ную СНГ. руководимую Викто
ром Тихоновым: вратари Тре- 
с|)илов и Шталенков (оба — мо
сковское «Динамо»); защитники 
Житник. Зубов, Кравчук. Мала
хов, Мотков (все — ЦСКА), 
Д. Миронов («Крылья Советов»). 
Карповцев, Каспарайтне, Соро
кин. Филимонов, Юшкевич 
(все — московское «Динамо»); 
нападающие Болдин — Борщев
ский — Прохоров (все — мо
сковский «Спартак»), А. Кова
лев — Жамнов — Петренко. Ан
дриевский (все — московское 
«Динамо») — Буцаев (ЦСКА) —• 
Оксюта (воскресенский «Хи
мик»). Яшин (московское «Ди
намо») — Давыдов — Ковален
ко (оба — ЦСКА), Кудашов — 
Хмылев — Гордиюк («Крылья 
Советов»), Королев — Камин
ский —• Карамнов (все — мо
сковское «Динамо»), Кроме то
го, о число кандидатов включе
ны игроки сборной России, ко
торые готовятся к турниру «Ку
бок Глобена»; вратари Хабнбул-

спорта, проведение фестиваля 
«Спорт, красота и здоровье». 
Часть из них предполагается 
инвестировать в коммерче
скую деятельность, а при
быль использовать, в частно
сти, на приобретение для ву
зов спортивного инвентаря.

Организаторы лотереи пре
дусмотрели и еще один источ
ник финансовой поддержки 
вузов: восемь процентов от 
суммы проданных ими биле
тов останутся в студенческих 
коллективах.

Ну а обладателей счастли
вых билетов, кроме дефицит
ных автомашин, ждут видео- 
и аудиомагнитофоны, плей
еры. видео- и аудиокассеты, 
калькуляторы.

Александр БОЛДИН.

Л И Н  (челябинский «Трактор») и 
Марьин (московский «Спартак»), 
защитники Баутин (московское 
«Динамо»), Селянин и Смирнов 
нападающие Титов (все — во
скресенский «Химик»), а также 
Быков и Хомутов, выступающие 

за швейцарский клуб «Фрибург».
19 января сборная СНГ сы

грает контрольный матч в Ав
стрии с национальной коман
дой этой страны; 22-го —• с олим
пийцами Канады н 25-го — с 
хоккеистами Италии. Уже на 
следующий День все кандидаты 
в олимпийскую команду собе
рутся вместе. После этого сбо
ра и станут известны имена 23 
игроков, которые отправятся в 
Альбервиль.

Кубок почти в кармане
Гандболистки краснодарской 

«Кубани» стали первыми полу 
финалистками розыгрыша Куб
ка Международной федерации 
гандбола (ИГФ), выиграв оба 
матча /« финала у норвежского 
^Уба «Луннер* — 33:26. 33:21 
(эти встречи по договоренности 
наши спортсменки 
гостях). провели в

честве альтернативы объеди
ненному проекту «Белое мо
ре» создали свой фонд с од
ноименным названием.

Под «крышей» проекта — 
30 организаций различной 
ведомственной принадлеж
ности. По мнению сотрудни
ков биостанции, они не мо
гут сработать оперативно, 
когда нужны срочная экспер
тиза и комплексный анализ. 
А фонду «Белое море», ко
торый выстроен по принци
пу горизонтали, а не верти
кали, это вполне по силам. 
Кроме того, в «портфеле» 
фонда есть интереснейшие 
идеи и даже открытия.

Помните, нас в школе учи
ли о круговороте веществ в 
природе? В более сложном 
виде это выглядит так: в 
замкнутой экологической си
стеме постоянно происходят 
сбалансированные процессы 
синтеза и распада. В случае 
же сильного загрязнения 
экосистемы начинается раз
мыкание круговорота, хими
ческое изменение среды, ко
торые приводят к гибели 
прежде всего высокооргани
зованных видов. И в этом 
ученые убедились на практи
ке. Полезные промысловые 
рыбы замещаются мелкими, 
сорными, а крупные формы 
планктона уступают место 
мельчайшим, недоступным 
для рыб.

ПРОВИНЦИАЛЬНЫЕ
ВЕСТИ

Как живешь, 
Салехард?
Номенклатура 
себя не обидит

Когда встал вопрос о иаэна- 
ченми нового руководства Тв- 
эовского района, ассоциация 
работннков народного обра
зования N культуры обратилась 
к главе адмннмстрацин Ямало- 
Ненецкого АО Л. С . Баян
дину с требованием ннкого из 
прежнего руководства не на
значать главой местной адмн
нмстрацин.

Что послужило поводом для 
столь категоричного тона а 
разговоре с еерхамм! По мне
нию членов эссоцмацми, кото
рых. кстати, поддержало пре- 
обладающее количество та- 
зовчан, аппарат органов мест
ной власти полностью ском
прометировал себя. В мачест- 
ае иллюстрации только один 
факт. Все лучшие квартиры в 
1азоаском у номенклатуры, а 
дети коренной иециемальности 
уже не первый год живут и 
учатся е «больных» помеще
ниях. где уровень феноле м 
формальдегида в 9—И раз 
превышает допустимые нормы.

Желатин-
«вышибала»

Болезнью газопроводов в 
процессе зкеллуатацмм являет
ся скопление ■ их шлейфах 
влаги. Чтобы избавиться от не
желательного компонента, при
бегают и так называемой про- 
дуеие. В результате тысячи ку
бометров природного топлива 
улетучиваются в атмосферу.

Объедмнемие Надымгазпром 
объявило конкурс на ермгн- 
нальное решение зтой пробле
мы. Победу е нем одержал 
кандидат технических наук 
А . Чепцов. Ом предложил ■ 
качестве «вышибалы» исполь
зовать мселатнн. Поршень нз 
его застывший мессы без тру
да вытеснит N3 шлейфов воду 
и различные примеси, при зтом 
сам бесследно рестеорится.

С тюрьмой на языке 
дипломатии

Испревительно-трудеяее уч
реждение е Лебытненгм сни
скало славу возмутителе спо
койствие. Весиой ныиешиего 
года заключенные захватили 
заложников, а сейчас две сме
ны учреждения отказываются 
выходить не работу.

Начеку службе тюменского 
ОМОНе, но ома пока выдер
живает паузу. Переговоры по 
лмберелизацмн содержеимя 
идут мирно, без прояепеммя 
конфронтецмн с обеих сторон.

Пятилетний мошенник
Призывы смелее внедрять в 

машу жизнь рынок были услы
шаны даже детьми в Нижне
вартовске. Два семнклессимке 
уже постааили не моги свое 
дело, в основе кетороге — ре
гулировка карбюраторов лег
ковых автомобилей. По отзы
вам взрослых дядей, эту опе
рацию они выполняют вирту
озно.

в пору бы рвдоавтьсв чест
ной предпрннмчмеестн наших 
детей. Не если бы она всегда 
была таковой. Первоначальный 
капитал малыш 5—6 лет е Хан
ты-Мансийске зереботел совсем 
иным путем. Он перевоплотил
ся а кондуктора маршрутного 
автобуса и бойко ебнлечмвал 
доаарчкаы! пассажиров. А би
леты стоимостью ■ 20 копеек 
окезелись престе-иепресто по- 
доданными на естаиоаиах.

На основе наблюдений эко
системы Белого моря уче
ные делают тревожный вы
вод, что началось движение 
вспять — регресс, при ко
тором постепенно , исчеза
ют высокоорганизованные 
организмы, сложные молеку
лы. Тот же процесс, по всей 
видимости, наблюдается и в 
других загрязненных эко
системах, в том числе и свя
занных с венцом природы — 
человеком. Так родилась 
смелая гипотеза: исчезнове
ние на уровне сложных био- 
молекулярных связей при
вело человечество к такому 
страшному заболеванию, как 
СПИД.

Что касается Белого моря, 
то сотрудники биостанции 
предлагают свой вариант 
спасения моря, который за
ключается в том, чтобы... ни
чего не предпринимать. Ибо 
последствия загрязнения ак
ватории и побережья нельзя 
устранить силами человека.

Те очистные мероприятия, 
которые предусматривает 
вышеупомянутый проект, да
дут множество негативных 
побочных эффектов. По мне
нию ученых биостанции, 
нужно для начала снять с 
моря тот стресс, который да
ет ему, по модному недавно 
выражению, человеческий 
фактор. Нех^ходимо устано
вить полный экологический

мониторинг на Белое море, 
для того чтобы экосистема 
сама справилась с болезнью. 
С этой целью и был создан 
фонд «Белое море», который 
объединяет ученых различ
ного профиля из Московско
го университета. Института 
океанологии, Кандалакш
ского государственного за
поведника и других местных 
организаций.

Как видим, сотрудники 
биостанции, не напрасно при
носят на алтарь науки тихие 
семейные радости. Их идеи 
и научные разработки, воз
можно, могли бы стать до
стоянием мировой науки, ес
ли бы, перефразируя Мая
ковского, лодка науки не 
наткнулась бы на скалу бы
та, на материальную разру
ху станции.

Под бытовым прессингом 
подала в отставку директор 
станции Н. Семенова. На ка
кое-то время биостанция ста
ла бесхозной, и ее сотрудники 
сильно обеспокоились, как бы 
она в рыночном азарте не 
была приватизирована бога
той организацией и не пере
оборудована под базу отды
ха. Места-то здесь на ред
кость живописные.

Научный сотрудник стан
ции Татьяна Александровна 
Бек обратилась с открытым 
письмом к декану биологиче
ского факультета, в котором

ЖИТЕЙСКИЙ ПРАКТИКУМ

«Скорая помощь» 
для ваших сапог

Самая распространенная «бо. 
леэнь» у обуви — стоптанный 
каблук. Чтобы «излечить» такой 
дефект, вам не обойтись без 
хирургического вмешательства. 
Место, которое требует ремонта, 
надо хорошенько просушить и 
зачистить наждачной шкурной, 
затем нагретым паяльником 
протереть подготовленный уча
сток. Резина или кожа при этом 
слегка обуглится, вспузырится, 
станет клейкой. Возьмите иусон 
мапронового чулка, приложите и 
подготовленному месту и конец 
его прижмите жалом подогрето
го паяльиииа. Расплавленную 
часть капрона вотрите в по
верхность каблука. Раэравии. 
вать наплавленный капрон сле
дует не жалом паяльника, а са
мим стержнем. Эту операцию 
надо повторять до тех пор, пома 
весь каблуи не станет абсолют
но ровным.

Таким же образом можно за- 
плаеить дырку или трещину в аодошле. .... .. ..

Бывает так, что видимых де
фектов в обуви нет, а она все 
равно пропуснает воду. Чтобы 
этого не происходило, иожаные

подметки следует пропитать го
рячей льняной олифой или дре
весным дегтем.

Ну а как быть с «молнией», 
которая застегивается с боль
шим трудом? В этом случав зуб
чики замка надо прочистить 
старой зубной щеткой и слегка 
смазать вазелином. Еще боль
шие неприятности доставляют 
«молнии», которые начинают са
ми расходиться. Восстановить 
работоспособность эамна мож. 
но, если смочить эубчиии раст
вором манифоли в спирте Эф- 
люс для паиии и дать просох
нуть в течение двух часов. Иног 
да в женских сапогах замок за
стежки при ходьбе самопроиз
вольно опускается. Пришейте 
вверху и иромие ленты «мол
нии» одежный крючок и, эастег. 
нув «молнию», подвесьте на не
го язычок замка.

...На улице то лед, то лужи. 
Чтобы «явствовать на такой до. 
роге себя более уверенно, на
клейте на скользкую подошву 
лейкопластырь или ирупиопори 
стый поролон.

Подготовила 
Людмила МОТОРНОВА.

НАКАНУНЕ ОТКРЫТИЯ

Пумне против радиации
Известно, что в результате 

чернобыльской катастрофы 
тысячи людей подверглись 
повышенному облучению. Ме
дицине стали известны уни
кальные целебные свойства 
мумие, которые могут помочь 
в лечении таких больных. 
Вот что рассказал нашему 
корреспонденту ведущий на
учный сотрудник кафедры 
радиохимии МГУ, доктор хи
мических наук Юрий Дмит
риевич Перфильев:

— Ученые-химики уже 
сделали первый шаг на пути 
к открытию верного метода 
лечения облученных при по
мощи мумие. Прежде всего 
нас заинтересовало взаимо
действие мумие с железом и

ВОЗРОЖДЕНИЕ

кобальтом. Как вы знаете, 
железо входит в состав крови 
и выполняет роль переносчи
ка кислорода в виде сложных 
биокомплексов. А радиация 
нарушает звенья в цепи хи
мических связей, в том чис
ле железосодержащих, кото
рые выполняют жизненно 
важные функции.

Так вот. Научно доказано: 
«бальзам гор» легко взаимо
действует с железом, образуя 
соединения различного типа. 
По-видимому, мумие способ
но восстанавливать повреж
денные участки биообъектов, 
а также блокировать вредные 
вещества, возникающие под 
действием радиации.

Мария НИКОЛАЕВА.

Чтоб не пропасть поодиночке
«Забайкальский Русский 

Союз» — так называется на
ционально - патриотическое 
общество, созданное в Улан- 
Удэ. Его организаторы — 
народное движение «Спасе
ние» и православная община 
храма Святой троицы.

«Мы живем в эпоху вели
ких потрясений, и только 
объединение национального 
духа, интеллекта и силы мо
гут спасти Россию от гибе
ли,— говорится в обращении, 
принятом на учредительной 
конференции общества.— Ни
кому сейчас не спастись в 
одиночку, и поэтому мы при
зываем всех честных людей 
воспрепятствовать разруше
нию тысячелетнего Россий

ского государства. В союз 
может вступить каждый, кто 
не утратил еще чувства люб
ви к нашей Родине, кто еще 
помнит свое имя, кто уже 
сделал выбор в пользу Бога, 
добра и справедливости».

В числе своих первоочеред
ных задач забайкальцы на
мерены организовать иконо
писную школу, издавать пат
риотическую литературу, воз
вратить исторические назва
ния улицам в городах и се
лах, помогать инвалидам, 
формирювать казачий караул 
для охраны порядка.

Геннадий ГЫПЫЛОВ, 
наш соб. корр.

Улан-Удэ.

■Интервью
по-научному четко обрисо
вала ситуацию и предложи
ла свою программу выхода 
из создавшег.чгя положения. 
Чтобы не висеть на «шее 
университета» и не значить
ся в статье «расходы», пред
лагалось на базе станционно
го оборудования создать му
ниципальную лабораторию. 
В конце концов можно за
рабатывать и на разработке 
экологических технологий.

Сотрудники станции тре
бовали рассмотреть «их» во
прос на ученом совете, вы
двигали свою кандидатуру на 
должность директора, но 
глас вопиющих в пустыне 
услышан не был. На откры
тое письмо ответа тоже не 
последовало, а директором 
станции (правда, и. о.) был 
назначен 74-летний сотруд
ник МГУ П. В. Матекин.

Не стоит умгщять до
стоинств ветерана советской 
науки, но если говорить серь
езно, то можно ли в таком 
почтенном возрасте с полной 
отдачей работать на запо
лярной биостанции и выно
сить все бытовые неудобства, 
сопряженные со спецификой 
полевых, а точнее морских 
работ?

Похоже. руководители 
биофака пока не могут вы
жать из себя по капле тех 
администраторов, которые 
вошли в их кровь и плоть 
при командно-администра
тивной системе, и по-прежне
му не считаются с мнением 
коллектива. А сотрудники 
Беломорской станции, про
игравшие очередной бой с 
администрацией, очень боят
ся при всем их богатом на
учном багаже остаться у 
разбитого корыта.

Людмила ДИАНОВА.

Т В
Четаерг, 16 янааря

Первая программа. б.(Х) — 
«Утро». 8.35 — «Приключения в 
городе, которого нет». Худ. 
фильм. 10.00 — Мультфильмы.
10.35 — «Ржавчина». Худ.
сЬильм. 3-я серия, 11.35 — Док. 
фильм. 12.00 — Новости. 12.20— 
Человек и закон. 13.00 — «Под 
знаком «я » . 13.50 — «Оттого
и дороги мне люди». 14.15 — 
«Телемикст». 15.00 — Новости.
15.20 — Фильм-концерт. 15,50 — 
«Нежность к ревущему зверю». 
Худ. фильм. 3-я серия. 16.55— 
«Лето в лукошке». 17.15 — 
«Клоун Лоретти и улыбка». Худ. 
фильм. 18.00 — Новости. 18,20— 
«...До шестнадцати и старше».
19.00 — Мультфильм. 19.10 — 
Страна туманов, озер и тради
ций. 19.45 — «Ржавчина». 3-я 
серия. 20.45 — «Спокойной но
чи, малыши!» 21.00, 0.00 —Но
вости. 21.35 — «Приглашение к 
музыке» 23,05 — «Криминформ» 
сообщает. 23.20 — «Из Лондо
на с любовью, или Непутевые 
заметки» Передача 2-я.

Российский нанал. 8.00 ■— Ве
сти. 8.20. 9.05 — ИспанскиЯ
язык. 8.50 — Досуг. «Коллекци
онер». 9.35 — Детский час.
10-35 — «Мы». Часть 4-я. 11.30__
Фильм-спектакль «Танго со 
смертью». 13,05 — Телеочерк.
I. 345 — Крестьянский вопрос.
14.00 — Вести. 16.00 — «Про
стор 16,30 — Телемост «Рос
сия — Португалия». 17,45 — 
Т, Ин. Ко. 18.00 — «Грани». 
18.45 — Парламентский вегтнпк 
России. 19.00— «Крест мой — ка
муфляж». 19.40 —Досуг. «Внима
ние, снимаю!» 19,55. 22.55- Ре
клама. 20,00, 23.00 — Вести.
20.20 —Праздник каждый день,
20.30 — СКВ 20,40 — Премьера 
многосерийного художостпенно- 
го тсле(|и1льма «Санта Парбара». 
9-я серия. 21.30 — На сессии 
Ворхопиого Совета РСФСР.

Московская программа. 7.00,
23.00 — «2x2 ». 18.45 — Новости. 
19 00 — Панорама Подмоскопья. 
19.30, 21,45 — Добрый вечер, 
Москва! 21,00 — Новости, 21.35 — 
Хроника

Санкт-Петербург. 7 30 __
«Здравствуйте!* 7.35 — Док. 
телефильм, 9 05 — Химия. 9 й 
класс. 9,35, 1035 — Физика.
ПТУ 10 05 — Физика. 11-й 
тсласс. 10-25 — Дг»к. фильм.
I I .  10 — «Если можешь, про
сти». Худ фильм. 12.30 _  На
родный артист СССР Анатолий 
Соловьяирнко. 13,25 — Док
фильм 13.50 — «Мы». 14,35 __
«Десятка». 14.50 — «На все 
сто» 15,50 — «Зебра». 17.30 — 
«Факт». 17.35 — Литература. 9-й 
класс 18.05 — Фильм-концерт.
18.30 — «Телебиржа». 19,00 — 
Гражданин и закон 20.00 — 
«Большой фестиваль». 20.20 — 
«Факт* 20.45 — «Спорт, спорт 
спо1>т», 21,00 — Док. телефильм
21.35 — «600 секунд» 21,50 — 
На сессии облсовета 22 05 — 
«Если можешь. прости». Худ. 
фильм 23.35 — «Факт».

Погода
в Москве 16 января днем ос

лабление мороза до МИНУС 8— 
10, небольшой снег, слабая .ме
тель. ветер юго-западный.

Итоги тиража 
«Спортлото»

Обз.одинонием спортивных ло
терей «Сою.зспортлото* подве
дены итоги 2-го тиража лотереи 
«Спортлото», состоявшегося 12 
января 1992 года.

«Спортлото — 6 из 45»: до- 
пущено 1.791,034 варианта 6 
номеров — 1 — по 80.978 руб. 
Выиграл житель Усть-Камсню- 
горской обл. 5 номеров _  39 — 
по 2.805 руб. 4 номера —2282— 
по 123 руб.

«Спортлото — 5 из 36»; допу- 
щено 10.251.240 вариантов 5 
номеров — 31 — по 16.005 руб 
4 номера — 4.923—по 170 руб ' 
3 номера — 143.050 — по 8 руб.

Выплата выигрышей по би
летам 2-го тиража и Ю-тираж- 
ным билетам, участвовави/им в 
игре с 45-го но 2 й тираж, будет 
проводиться с 1 февраля по 1 
марта 1992 года

(ТАСС).

Вниманию читателей
17 «нири «Российская гааата» 

яключаат «ТЕЛЕФОН Д01ЕРИЯ». ПРИГЛА
ШАЕМ наши! читатаяай к раагеаору на 
сладующия гамы;

—  как а Вашем районе, городе, 
селе местные власти, торговля под
готовились к либерализации цен;

—  чго сделано для помощи ма
лоимущим — пенсионерам, инвали
дам, низкооплачиваемым работ
никам:

—  как складываются взаимоот

ношения магазин —  покупатель__
потребитель;

—  как в зто трудное время строи
те Вы свой семейный бюджет;

— куда в зги дни Вы чаще хо
дите — в магазин

Ждам Ваши!
или на рынок.

. .  ... эаониоа. У телафона
270-11-55 и 277-06-55 (для москяичай| с 18 
до 21 часа дежурят отяатстяенные работнн- 
кн Министарстаа акономиии и фннаисоа 
Российской Фодорации, московской марки, 
наши журналисты.
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